
В 87-ю годовщину образова-
ния ГИБДД старший сержант 
полиции Мария Колпак дежу-
рит на Краснопрудной улице. 
На оживленной трассе девуш-
ка внимательно наблюдает за 
потоком иномарок и замеча-
ет, что на перекрестке с Верх-
ней Красносельской улицей 
таксист проезжает на крас-
ный сигнал светофора. Ин-
спектор взмахивает жезлом, 
останавливает нарушителя 
и составляет административ-
ный протокол. 
— Конечно, для многих нео-
бычно видеть, что на дороге 
девушка в форме. Но реакция 
у всех нормальная, еще никто 
не пытался скрыться, — улы-
бается Мария Колпак.
Девушка родилась в семье во-
енного, ее детство прошло 
в гарнизоне на Дальнем Восто-
ке, недалеко от границы с Ки-
таем. Папа Марии служил ин-
женером в летной части, и де-
вочка частенько бывала там. 
— Я наблюдала за работой от-
ца, мне в детстве хотелось свя-
зать жизнь с техникой, — рас-
сказывает Мария Колпак. 
Но вскоре отец ушел в отстав-
ку, они получили квартиру 
в подмосковном Подольске.
К тому времени девочка при-
страстилась к детективам, на-
пример, прочитала «Эру ми-
лосердия» братьев Вайнеров, 
а потом посмотрела фильм 
«Место встречи изменить 
нельзя». Мария попробовала 
поступить в Московский уни-
верситет МВД имени В. Я. Ки-
котя. Однако не прошла по 

конкурсу. Но не растерялась 
и отправилась служить в от-
дел полиции Красносельского 
района постовым по охране 
зданий. Заочно поступила на 

экономический факультет Го-
сударственного университета 
управления.
— Я видела работу всех под-
разделений, и меня больше 

привлекала ГИБДД, поэтому 
получила водительские права 
и пошла работать в инспек-
цию, — говорит Мария.
Она отмечает, что ныне она 

единственная де-
вушка, которая ра-
ботает на доро-
ге. Потому что не 
все женщины смо-
гут дежурить на 
открытом воздухе 
в любую погоду, 
а еще нужно иметь 
жесткий характер 
и уметь хорошо во-
дить.
В задачи ГИБДД 
входит не только 
дежурство на доро-

гах, но и проведение профи-
лактической работы. Напри-
мер, инспекторы проводят 
рейды «Нетрезвый водитель», 
«Пешеходный переход», «Пе-

рекресток». Так они напоми-
нают водителям и пешеходам 
о ПДД. А еще проводят лекции 
в учебных учреждениях.
— В Москве сохранилось дви-
жение юных инспекторов дви-
жения (ЮИД), они дежурят 
около школы и наблюдают, 
чтобы школьники правильно 
переходили улицы, — расска-
зывает старший инспектор 
пропаганды ГИБДД УВД по 
ЦАО майор полиции Елена 
Муравская. — Ежегодно про-
водятся и конкурсы ЮИД.
Также сотрудники ГИБДД ре-
гулярно проверяют состояние 
дорог и знаков на дорогах, ес-
ли где-то сломаны, как сооб-
щают в Центре организации 
дорожного движения (ЦОДД), 
и контролируют, чтобы вовре-
мя исправили недочеты. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера сотрудни-
ки ГИБДД отме-
тили профессио-
нальный празд-
ник. Корреспон-
дент «ВМ» 
вышел на дежур-
ство с инспекто-
ром дорожно-
патрульной 
службы Марией 
Колпак.

Операторы принимают звонки 
даже на иностранных языках
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале поздравил 
с днем рождения столичную 
«Систему 112».

Он отметил, что эта служба 
уже 11 лет помогает горожа-
нам в сложных ситуациях.
— Она работает по принципу 
одного окна, принимая звон-
ки о происшествиях, — сказал 
он. — К системе подключены 
больше 230 служб: пожарные, 
спасатели, полиция, скорая 
помощь и служба газа, ава-
рийно-восстановительные 
службы, управы, префектуры 
и многие другие.
По словам главы города, обра-
титься за помощью можно, не 
только позвонив на номер 
112, но и отправив на него эс-
эмэс. Это, пояснил он, важно 
и удобно людям с нарушения-
ми слуха и речи.

— Ежедневно на смену засту-
пают 125 операторов, — доба-
вил Сергей Собянин. 
На опрос и направление ин-
формации экстренным служ-
бам уходит порядка полутора 
минут. Диспетчеры, поделил-
ся мэр, могут принимать звон-
ки на разных языках. 
В 2019 году была создана груп-
па лингвистической поддерж-
ки. Специалисты подразделе-

ния регулярно изучают грам-
матику, лексику и проходят 
аудирование на темы, связан-
ные с приемом вызовов и ра-
ботой экстренных служб. 
С начала года им поступило 
более 500 звонков от ино-
странцев.
— Поздравляю всех сотруд-
ников «Системы 112», — ска-
зал он. 
Примечательно, что благодаря 
удобству службы жители сто-
лицы в экстренных ситуациях 
все чаще выбирают именно ее. 
Всего с начала этого года опе-
раторы приняли и обработали 
3,3 миллиона вызовов. Для 
сравнения: за весь 2020 год на 
номер 112 поступило 2,8 мил-
лиона вызовов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Союз укрепляет узы 
братской дружбы
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
поздравил белорусского 
коллегу Александра Лука-
шенко с Днем независимости 
Республики Беларусь. 

Глава России отметил, что 
День независимости Респу-
блики Беларусь имеет особое 
значение. 
— Уважаемый Александр Гри-
горьевич, примите сердечные 
поздравления по случаю Дня 
независимости Республики 
Беларусь, — сообщил Влади-
мир Путин. — Этот праздник 
имеет особое значение не 
только для белорусов, но и для 
россиян, поскольку он связан 
со знаменательным событием 
нашей общей истории — осво-
бождением Минска от немец-
ко-фашистских захватчиков.
По словам Путина, узы брат-
ской дружбы и взаимовыруч-
ки, закаленные в суровые во-
енные годы, остаются надеж-
ной основой союзнических 
российско-белорусских отно-
шений. 
— Это в полной мере под-
тверждается сегодня, когда 
наши страны вместе противо-
стоят весьма серьезным внеш-
ним угрозам и вызовам, — до-
бавил президент России. — 
Уверен, что, планомерно на-
ращивая конструктивные 
двусторонние связи на всех 
направлениях, укрепляя ин-
ституты Союзного государ-
ства, мы сможем преодолеть 

любые трудности и отстоять 
законные интересы наших 
стран на мировой арене.
Владимир Путин пожелал 
Александру Лукашенко креп-
кого здоровья и успехов, 
а братскому белорусскому на-
роду — счастья и процветания.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Более 30 маршрутов наземного транспорта позволят жителям добираться до пляжей, 
сообщили вчера в пресс-службе столичного Департамента транспорта и развития дорожно-
транспортной инфраструктуры. В выходные дни совершается по 120 тысяч поездок к воде.
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важно
Помимо этого, сегодня 
Владимир Путин примет 
участие в заседании Со-
вета глав государств — 
членов Шанхайской орга-
низации сотрудничества 
(ШОС). На мероприятии 
подведут итоги деятель-
ности ШОС за прошед-
ший год и определят при-
оритетные направления 
дальнейшего развития 
организации. 

безопасность

Дороги под чутким контролем
Инспекторы патрульной службы круглосуточно следят 
за движением и безопасностью на магистралях столицы

ВАДИМ БРЕЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА ГЛАВНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ МВД ПО ГОРОДУ МОСКВЕ

Государственная инспекция 
безопасности дорожного дви-
жения является одним из ос-
новных подразделений поли-
ции. Благодаря работе ин-
спекторов дорожно-патруль-
ной службы в столице сведено 
к минимуму количество совер-
шенных правонарушений 
и обстановка на дорогах ста-
бильная. Кстати, в ГИБДД 
сейчас используется только 
новейшая техника. Несколько 
лет назад стали работать бата-
льоны мотоциклистов, кото-
рые оперативно могут прибы-
вать на место происшествия 
в тоннелях, в тех местах, 
где образовалась пробка.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Отец вдохновил 
девушку служить, 
и ныне она 
одна из лучших 
полицейских

Вчера 10:16 Инспектор дорожно-патрульной службы ГИБДД Управления внутренних дел Центрального административного округа старший сержант полиции Мария 
Колпак заступает на службу в свой профессиональный праздник — День образования Госавтоинспекции

Бьем собственные 
рекорды 

Сначала хотел бы дать немного итого-
вой статистики. В этом сезоне у нас 
рекордный урожай — это беспреце-
дентные 157 миллионов тонн, из кото-
рых 104 миллиона — пшеница. И этот 
объем надо реализовывать. 
По итогам сезона, несмотря на слож-
ности и препятствия, мы выполнили 
вывоз рекордного количества зерно-
вых ресурсов из Российской Федера-
ции в историческом разрезе. 

Оперативные данные компании, которая занимается пе-
ревалкой зерновых грузов в контейнеры и их отправкой 
по разным международным направлениям, составляют 
61,8 тонны за сезон. Правда, эта информация еще требует 
корректировки, поскольку в нашем центре периодически 
происходит задвоение данных. И если выдавать самые 
скромные показатели по экспорту, это 
никак не меньше 57 миллионов тонн. 
Но даже с такими жесткими корректи-
ровками мы в любом случае побили 
свой собственный рекорд за 2019 год. 
Что касается наших закупщиков, то 
лидерские позиции себе вернул Еги-
пет — страна импортировала почти 
12 миллионов тонн. Турция традици-
онно заняла второе место. После про-
шлого сезона около 10 миллионов 
тонн было закуплено в России. А Ал-
жир выкупил 3 миллиона и 260 тысяч 
тонн. Примечательно, что до этого 
они закупали зерно у Франции. Но на-
ше объективно гораздо дешевле. 
Казалось бы, география очень широкая. Однако в этом 
сезоне сократилось число стран, в которые Россия ввози-
ла отечественное зерно, — с 83 до 68. Но поставки все 
равно продолжают расти.
Есть целый ряд моментов, на которые надо обратить вни-
мание. У нас нет нового механизма квотирования. Да, 
есть корректировка действующего механизма распреде-
ления по историческому принципу, который снижает 
уровень конкуренции. Но это всего лишь «рычаг» в руках 
Минсельхоза по распределению этих объемов из одних 
рук в другие. 
С 1 июня также произошло изменение правил расчетов по 
пошлинам. Планка поднялась с 15 до 17 тысяч рублей за 
тонну. Разница отсюда ложится не в «крестьянские карма-
ны»: почти все деньги с разницы распределят между со-
бой экспортеры, логисты и другие люди. Производителям 
по итогу может почти ничего не достаться. И с этим надо 
что-то обязательно делать.

Вчера президент Российского зернового союза 
Аркадий Злочевский рассказал про актуальную 
ситуацию отечественной отрасли и поведал, куда 
мы экспортировали свое зерно.

первый 
микрофон
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МЭР МОСКВЫ ПОСЕТИЛ 
ДВОРЕЦ ПИОНЕРОВ ➔ СТР. 2

Сотрудниками ГИБДД 
за пять месяцев задер-
жаны 110 водителей
в нетрезвом виде 
или за отказ от прохож-
дения медицинского ос-
видетельствования, 
за нахождение за рулем 
без прав — 175 водите-
лей, за превышение ско-
ростного режима — 
327 лихачей. С 26 июня 
по 2 июля на дорогах 
столицы зарегистриро-
вано119ДТП, в которых
4человека погибли 
и123ранены, среди них 
11детей до 16 лет. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Сходненский ковш обустраивают. 
К августу в природном памятнике 
отремонтируют пешеходные 
и проложат велодорожки ➔ СТР. 3

главная тема

Защитников наших рубежей 
достаточно. Атаки противника 
успешно отражаются. Мобилизация 
не требуется ➔ СТР. 4

кино

Усмирение вируса. Сняли фильм 
про неизвестную войну и победу 
российских врачей в Африке 
над лихорадкой Эбола ➔ СТР. 7
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Пенсионеры 
пройдут 
переобучение 
Специализированный центр 
службы занятости «Моя ка-
рьера» открывает бесплат-
ную образовательную про-
грамму «Агент по работе 
с недвижимостью 50+» 
для москвичей старшего воз-
раста, рассказал вчера ди-
ректор службы занятости на-
селения города Москвы Ан-
дрей Тарасов.

Столичная служба занятости 
помогает москвичам старше 
50 лет оставаться востребо-
ванными специалистами на 
рынке труда. 
— В центре «Моя карьера» для 
них создана кастомизирован-
ная программа трудоустрой-
ства «5.0». Соискатели могут 
расширить свои знания о со-
временном рынке труда, по-
высить компетенции в циф-
ровой сфере и научиться лег-
че адаптироваться к новым 
реалиям, — отметил Андрей 
Тарасов. — Популярностью 
пользуются партнерские 
школы, позволяющие быстро 
обучиться новой профессии 
и успешно трудоустроиться. 
Ближайшая образовательная 
программа «Агент по работе 
с недвижимостью 50+» нач-
нется 11 июля. 
— Участники проекта позна-
комятся с основами профес-
сии, научатся правильно 
оформлять договор купли-
продажи и заключать сдел-
ки, — добавил Андрей Тарасов.
Соискатели также познако-
мятся с видами и классифика-
цией недвижимости, прави-
лами оценки помещений 
и юридическими аспектами 
сделок, методами привлече-
ния клиентов и с основными 
рекламными технологиями 
в сфере недвижимости.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В прошлом году в рамках про-
граммы «Памяти Московско-
го народного ополчения» за-
вершили установку памятни-
ков всем дивизиям ополчен-
цев. Депутаты Мосгордумы 
вместе с потомками москов-
ских ополченцев Великой 
Оте чественной войны, разра-
батывая дальнейшие планы 
реализации программы, 
пришли к идее установить 
«говорящие» монументы всем 
ди визиям. Первый такой ин-
терактивный стенд появился 
в парке «Яуза». 
— По случаю 82-й годовщины 
начала формирования Мо-
сковского народного ополче-
ния возле памятника «Плечом 
к плечу» у Ростокинского ак-
ведука открывается первый 
информационный стенд, по-
священный 13-й дивизии Мо-
сковского народного ополче-
ния. Именно здесь, на росто-
кинской земле, зарождалась 
и сама патриотическая про-
грамма «Памяти Московского 
народного ополчения», кото-
рая реализуется с 2015 года по 
инициативе депутатов Мос-
гордумы при поддержке мэра 
и правительства Москвы, — 
сказал председатель Мосгор-
думы Алексей Шапошников.
Интерактивный стенд расска-
жет историю создания диви-
зии Московского народного 
ополчения. По словам Алек-
сея Шапошникова, подобных 
стендов возле памятников нет 
ни в одном городе мира. 

Интерактивный стенд у па-
мятника «Плечом к плечу»  —
первый в рамках проекта «Го-
ворящие памятники». Гене-
ральный директор Сообще-
ства потомков московских 
ополченцев Великой Отече-
ственной войны Петр Павлен-
ко выразил надежду, что сле-
дующий интерактивный 
стенд в скором времени уста-
новят у памятника 6-й диви-
зии Московского народного 
ополчения в Екатерининском 
парке. 
— Надеюсь, что и далее эта ра-
бота будет продолжена, чтобы 
каждый житель Москвы знал 
о подвиге, совершенном опол-

ченцами в годы Великой Оте-
чественной войны, — сказал 
Петр Павленко.
Говорить о подвиге простых 
москвичей, вставших на за-
щиту своего города и своей 
страны, сейчас особенно важ-
но. Префект Северо-Восточ-
ного округа Алексей Беляев 
отмечает, что сегодня, 82 года 
спустя, мы вновь видим по-
пытки повторить то, что века-
ми не удавалось врагу. 
— Но наша память — это па-
мять побед и достижений на-
ших предков. Она в наших 
сердцах, и мы не вправе пре-
дать забвению эти подвиги. 
Мы обязательно отгоним вра-

га, победа будет за нами, как 
это было 82 года назад, — ска-
зал Алексей Беляев. 
Напомним, 3 июля 2022 года 
в Москве стартовали съемки 
фильма «По зову сердца», по-
священного подвигу Москов-
ского народного ополчения. 
Идею создания фильма под-
держал президент России Вла-
димир Путин. 
В конце июня завершились 
съемки фильма в локациях 
Москвы. Они продолжатся 
в местах боевой славы диви-
зий Московского народного 
ополчения. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Памятник ополченцам обрел голос 

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы информируем горожан о том, над чем работают 
парламентарии. Вчера председатель Мосгордумы Алексей Шапошников открыл в парке «Яуза» первый интерак-
тивный стенд в рамках проекта «Говорящие памятники».

Мосгордума

Вчера 11:23 Председатель Мосгордумы Алексей 
Шапошников (слева) и префект Северо-Восточного округа 
Алексей Беляев тестируют интерактивный стенд 

День молодежи отметили 
познавательными акциями

Медколледжи увеличили 
число бюджетных мест

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото) подвела итоги про-
шедшего Дня молодежи. 

Мероприятия в честь Дня мо-
лодежи прошли с 30 июня по 
2 июля в семи мо-
сковских парках. 
На их территории 
было организовано 
больше 40 темати-
ческих площадок. 
Для гостей была за-
планирована об-
ширная програм-
ма: выступления 
музыкантов, мастер-классы, 
спортивные турниры, патрио-
тические и познавательные со-
бытия, знакомство с волон-
терскими проектами города, 
благотворительная ярмарка 
и другое.
— Площадки в парках и на 
ВДНХ посетили более 150 ты-
сяч горожан и туристов. Под-
готовить и провести меропри-
ятия помогли свыше 500 лек-
торов, наставников и волонте-
ров. Среди самых популярных 
программ были концерты, 

спортивные соревнования, ка-
рьерные тренинги и творче-
ские занятия, — сообщила На-
талья Сергунина. 
Мероприятия прошли на 
ВДНХ, в парках «Дубки», «Се-
верное Тушино», Измайлов-

ском, в Саду имени 
Баумана и на дру-
гих площадках.
Кроме того, заммэ-
ра рассказала, что 
молодежь реализу-
ет самые разные 
бизнес-проекты. 
Город их поддер-
живает. 

— Молодые москвичи могут 
реализовать себя в самых раз-
ных областях. К примеру, за-
ниматься творчеством, сохра-
нять историческое наследие, 
помогать другим в качестве 
волонтера, посвятить себя на-
уке или инновациям. Много 
городских программ направ-
лено на обучение и поддержку 
начинающих предпринима-
телей, — отметила Наталья 
Сергунина. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

На бюджет в медицинские 
колледжи Департамента 
здравоохранения Москвы 
смогут поступить на 10 про-
центов больше абитуриен-
тов. Об этом вчера сообщила 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

Всего же, по ее словам, обра-
зовательные учреждения ме-
дицинского профиля готовы 
принять более 3,5 тысячи сту-
дентов.
— В медицинских колледжах 
Департамента здравоохране-
ния Москвы, как и во всех 
колледжах столицы, началась 
приемная кампания. Тради-
ционно обучение в наших 
медколледжах пользуется 
большим спросом. Мы увели-
чили количество бюджетных 
мест на обучение в 2023/2024 
учебном году на 10 процентов 
по сравнению с прошлым го-
дом, — сказала Анастасия 
Ракова. 

Она добавила, что в столич-
ных образовательных учреж-
дениях созданы все необходи-
мые условия, чтобы студенты 
успешно освоили медицин-
ские профессии. 
— Будущие фельдшеры, меди-
цинские сестры, лаборанты, 
акушерки, зубные техники 
проходят обучение на совре-
менном цифровом лаборатор-
ном и симуляционном обо-
рудовании, специальных тре-
нажерах, измерительных при-
борах. Студенты проходят 
практику в крупнейших город-
ских многопрофильных боль-
ницах и поликлиниках, — от-
метила заммэра Москвы.
В Москве шесть организаций 
среднего профобразования, 
учредителем которых высту-
пает Департамент здравоох-
ранения Москвы. Это медкол-
леджи № 1, 2, 5, 6, 7 и Свято-
Димитриевское училище се-
стер милосердия.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Москвичи выберут, какие 
новые творческие круж-
ки, секции и курсы поя-
вятся уже этой осенью 
в столице. Голосование 
проходит в проекте «Ак-
тивный гражданин», со-
общил в телеграм-канале 
Сергей Собянин. Идеи 
пришли от участников 
программы поддержки 
бизнеса «Деловые мо-
сквичи: культура». На вы-
бор — 58 проектов в ше-
сти категориях.

кстати

Дворец пионеров на Воробье-
вых горах — не только луч-
шее, но и самое крупное уч-
реждение дополнительного 
образования в России. В круж-
ках и секциях дворца занима-
ются десятки тысяч ребят.

Большие планы
Сейчас там ведутся масштаб-
ные работы.
— Реставрацию Дворца пионе-
ров на Воробьевых горах пла-
нируем завершить в сентябре 
этого года, — сообщил Сергей 
Собянин во время посещения 
объекта. — В обновленном 
дворце будут лаборатории 
и мастерские с высокотехно-
логичным оборудованием. От-
кроем новые направления до-
полнительного образования, 
такие как искусственный ин-
теллект и криптография, гене-
тика и микробиология, кон-
струирование космических 
аппаратов и беспилотных си-
стем.
Кроме того, сообщил глава го-
рода, там будут созданы усло-
вия для инклюзивного обра-
зования, включая лифты, 
пандусы и тактильные ука-
затели. 
— Архитектурный ансамбль 
Дворца пионеров состоит из 

семи корпусов и является объ-
ектом культурного наследия. 
Это его первая комплексная 
реставрация за 60 лет. Сейчас 
в работе сразу пять корпу-
сов, — поделился мэр Москвы.
Он отметил, что при проведе-
нии работ особое внимание 
уделяется сохранению исто-
рического облика зданий, 
включая такие знаковые по-
мещения, как планетарий, об-
серватория, большой кон-
цертный зал, театральный 
блок.
— Параллельно благоустраи-
ваем прилегающую ко дворцу 
территорию и парк им. 40-ле-
тия ВЛКСМ, — рассказал 
 Сергей Собянин. — По сути это 

будет второе рождение Дворца 
пионеров, на сегодняшний 
день работы завершены на 
75 процентов. Дети XXI века 
будут ходить в него с таким же 
интересом, как в свое время их 
бабушки, дедушки и родители.

Набережные 
преображаются
Общая протяженность бере-
говой линии Москвы-реки 
в пределах МКАД составляет 
порядка 170 километров. Еще 
10 лет назад они не отвечали 
современным требованиям 
комфорта. В своем блоге мэр 
рассказал о благоустрой-
стве Крымской, Пушкинской 
и Якиманской набережных. 

— Возвращение набережных 
москвичам — одна из важней-
ших программ благоустрой-
ства, которую мы реализуем 
все последние годы, — отме-
тил мэр. — За это время уда-
лось привести в порядок 40 на-
бережных общей протяженно-
стью свыше 65 километров. 
Огромная работа, но в следую-
щие пять лет предстоит сде-
лать едва ли не больше.
Первой сделали Крымскую 
набережную, которая стала 
пешеходной в 2013 году. Через 
несколько лет сделали Пуш-
кинскую и Якиманскую набе-
режные.
— И сегодня это едва ли не са-
мый популярный московский 

прогулочный маршрут, — на-
писал глава города. 

Полезная анкета
За два года алгоритмы ЕМИАС 
проанализировали больше 
750 тысяч анкет пациентов 
«Здоровой Москвы». Как сооб-
щил мэр, это позволило выя-
вить риски развития хрониче-
ских заболеваний у 600 тысяч 
человек.
— В анкете порядка 40 вопро-
сов. Результат просматривает 
врач и при необходимости на-
значает дополнительные ис-
следования, — пояснил мэр 
Москвы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: У Дворца 
пионеров — второе рождение
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
ход реставрации 
исторических 
зданий Дворца 
пионеров на Во-
робьевых горах, 
в блоге написал 
о благоустрой-
стве набереж-
ных и сделал 
еще ряд заяв-
лений.

день мэра

Вчера 13:23 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе с учеником Дворца пионеров Павлом Трофимовым (справа от мэра) и другими школьниками, 
Никой Новиковой, Даниилом Новиковым и Елизаветой Ряжской (на втором плане слева направо), во время осмотра реставрации здания образовательного учреждения 

Фестиваль посвятили 
творческим профессиям
Вчера в столице стартова-
ла «Российская креативная 
неделя». Москва представи-
ла сразу несколько своих 
площадок. 

Вплоть до 9 июля в рамках фе-
стиваля «Российская креатив-
ная неделя. Москва-фест» про-
ходит познавательная акция 
«День без турникетов». Заре-
гистрировавшись на сайте 
проекта, горожане и туристы 
смогут увидеть, как работают 
анимационные и киностудии, 
мануфактуры, мастерские, 
модные шоурумы и галереи. 
В нынешнем сезоне к позна-
вательной акции присоеди-
нились около 40 компаний. 
Среди новичков — дом куль-
туры «Стимул», студия дизай-
на интерьера, крупная теле-
компания и международная 
образовательная платформа, 
работающая с дизайнерами.

Деловая часть форума про-
ходит в инновационном кла-
стере «Ломоносов». Посетить 
ее сессии можно до 7 июля 
включительно. Здесь экспер-
ты обсуждают перспективы 
различных творческих сфер, 
развитие отрасли в услови-
ях санкционного давления 
и международное сотрудни-
чество.
— В реализации проектов 
в сфере креативных инду-
стрий в нашей стране ежегод-
но заняты сотни тысяч людей. 
Результаты заметно меняют 
креативный ландшафт горо-
дов, делают жизнь людей бо-
лее комфортной, насыщен-
ной, наполненной эмоциями 
и смыслами, — говорит Екате-
рина Хохлогорская, креатив-
ный директор Московского 
Политеха, автор и модератор 
одной из сессий «Российской 
креативной недели».

Кроме того, для гостей фести-
валя подготовили обширную 
культурную программу с теа-
трализованными представле-
ниями, проекционными шоу, 
киносеансами, презентация-
ми, лекциями, показами мод, 
экскурсиями и мастер-класса-
ми. Например, в Парке Горь-
кого, «Зарядье» и на Патриар-
ших прудах до 9 июля откры-
ты пространства под общим 
названием «Кинобульвар». 
Там москвичи и туристы мо-
гут увидеть премьеры россий-
ских фильмов и сериалов, лен-
ты из Таиланда и Южной Ко-
реи и даже поучаствовать 
в кастингах.
— Креативные индустрии — 
особый сектор экономики 
Москвы, в котором работают 
более 100 тысяч организа-
ций, — напомнили в мэрии.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 11:10 Директор Московской школы кино Мария Ситковская и декан факультета 
креативных индустрий столичного вуза Андрей Быстрицкий во время выступления на форуме
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Основная цель программы 
«Памяти Московского на-
родного ополчения» — 
координация работы 
по увековечению памяти 
бойцов-ополченцев в го-
ды Великой Отечествен-
ной войны. Она включает 
мероприятия по патриоти-
ческому воспитанию, па-
мятно-мемориальные 
и патронатные мероприя-
тия, организацию выста-
вок, выпуск изданий 
об ополчении. В меропри-
ятиях участвуют ветеран-
ское сообщество и род-
ственники ополченцев. 

справка
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Необыкновенные 
каскадные пруды 

С Коньково моя жизнь тесно связана 
с 2015 года, когда я стала директором 
большой школы № 17. Это образова-
тельный комплекс из 11 зданий, в ко-
торых обучаются 3700 детей. На тот 
момент район был обычным, ничем 
особо не примечательным. Измене-
ния, которые произошли у нас за по-
следние годы, преобразили Конько-
во, сделали его ярче, комфортнее 

и интереснее для жителей. 
В первую очередь хочется сказать про наше образователь-
ное учреждение. Мы вошли в проект «Школа старшекласс-
ников», и в 2021 году в здании по адресу: улица Введенско-
го, 28, прошел капитальный ремонт, и у нас появились 
большие инженерные, химические, биологическая лабо-
ратории, оснащенные современным оборудованием, 
а также робополигон и направление микроэлектроники. 
В аудиториях появились мобильные перегородки, с помо-
щью которых учебные классы могут трансформировать-
ся. «Школа старшеклассников» стала 
центром притяжения детей из разных 
районов Москвы — ребята едут к нам 
учиться. Также в 2021 году прошло 
благоустройство территорий пяти 
школьных зданий. В детских садах по-
меняли веранды, малые архитектур-
ные формы, заменили покрытие на 
детских площадках. Обновили стади-
он по адресу: улица Островитянова, 
53, корпус 4. Этот спортивный объект 
очень активно используется и учени-
ками, и жителями Конькова. Помимо 
этого обеспечена безопасность возле 
школ и детских садов. Дополнительно 
появились дорожные неровности, 
ограничивающие скорость машин. 
А по адресу: улица Островитянова, 32а, находится крутой 
склон. По нашей просьбе там установили лестницу.
Кроме того, район граничит с Битцевским лесом, кото-
рый сейчас реабилитируют. Основная идея — сконцен-
трировать объекты отдыха на окраинах парка, ближе 
к жилым кварталам. А центральную часть леса оставить 
неприкосновенной заповедной зоной. Часть работ уже 
выполнена. Битцевский лес — это еще и отличная воз-
можность наглядно показать ученикам естественную 
природу. Там нередко проходят уроки естествознания, 
биологии, экологии. Ребята с учителями занимаются про-
ектно-исследовательской деятельностью, делают кор-
мушки для птиц. 
Одно из зданий нашей школы также окружено Коньков-
скими каскадными прудами. В прошлом году на Большом 
и Малом прудах провели благоустройство: сделали амфи-
театр, где в теплое время года жители могут смотреть ки-
нофильмы, обустроили пляжную зону, обновили дорож-
но-тропиночную сеть, установили большую площадку 
с тренажерами. Кроме того, пруды очистили от ила, от-
ремонтировали водосбросные сооружения, укрепили бе-
реговую линию, высадили различные растения, среди 
которых камыш, рис обыкновенный, кубышка желтая. 
Сегодня там живут утки нескольких видов, которых лю-
бят подкармливать жители, особенно дети. Для уток сде-
ланы специальные домики.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

КСЕНИЯ 
СИЛИВАНОВА
ДИРЕКТОР 
ШКОЛЫ № 17, 
МУНИЦИПАЛЬ
НЫЙ ДЕПУТАТ 
РАЙОНА 
КОНЬКОВО

мнение

Любителей пеших прогулок 
ждет новая экологическая тропа

Это место уже давно обросло 
всевозможными историями. 
Например, кто-то считает что 
там, где находится Сходнен-
ский ковш, когда-то упал ме-
теорит. А некоторые утверж-
дают, что это вообще жерло 
потухшего вулкана. Есть исто-
рии, что здесь располагался 
лагерь «тушинского вора» 
Лжедмитрия Второго, и так 
далее. В общем, Сходненский 
ковш — место, относящееся 
к разряду городских легенд. 
А между тем сейчас это одно 
из любимых мест прогулок 
москвичей. 
— Здесь всегда приятно нахо-
диться! Чистый воздух, при-
рода вокруг. Столько зверят 
можно встретить — то белоч-
ка по дереву пробежит, то ус-
лышишь красивое пение 
скворца. Испытываешь насто-
ящее умиротворение, — рас-
сказала москвичка Ирина 
Темнова.
А еще это особо охраняемая 
природная территория. По-
этому за любыми работами по 
благоустройству здесь внима-
тельно следят специалисты 
столичного Департамента 
природопользования и охра-
ны окружающей среды. 
Между тем работы по преоб-
ражению территории идут 
полным ходом. Но в основном 
по периметру парка. Природ-

ную территорию рабочие 
только очищают от повален-
ных ветром или временем де-
ревьев, ни в коем случае не 
затрагивая цветущие зеленые 
насаждения. 
Что касается благоустрой-
ства, то в первую очередь 
здесь будет заменено асфаль-
товое покрытие на парковых 
дорожках. 
— Также выделим отдельную 
полосу для велосипедистов. 
Отремонтируем все лестнич-
ные спуски, — рассказал на-
чальник управления ЖКХ 
и благоустройства префекту-
ры Северо-Западного адми-
нистративного округа Нико-
лай Стволов.

Прогулочная зона в парке хол-
мистая, со склонами. Поэтому 
ради безопасности людей эти 
склоны укрепят специальны-
ми материалами. Также гото-
вят в парке сюрприз для люби-
телей пеших прогулок — здесь 
будет создана новая экотропа, 
которая погрузит отдыхаю-
щих в достаточно богатый 
мир местной флоры и фауны. 
А на каждом прогулочном 
маршруте появятся дополни-
тельные опоры освещения. 
— Мы живем совсем рядом 
с парком. Знаем, что, помимо 
самих работ в парке, сотруд-
ники коммунальных служб 
также благоустроят детскую 
площадку, расположенную по 

соседству, она совсем пришла 
в негодность, — рассказала 
местная жительница Ольга 
Васильева.
У дома № 47, корпус 1, на буль-
варе Яна Райниса, располо-
женного через дорогу от пар-
ка, сейчас ведутся работы по 
обновлению детского игрово-
го городка. Скоро там появят-
ся новая песочница, качели, 
качалки, карусель. В общем, 
будут созданы все условия для 
комфортного досуга малы-
шей. Местные жители очень 
ждут этого — вокруг не таких 
много мест, где можно прове-
сти свободное время с детьми. 
— А еще у нас активно обнов-
ляют спортплощадку, кото-

рая находится в проезде До-
нелайтиса. Там тоже пришли 
в негодность тренажеры 
и спортивная инфраструк-
тура требует существенного 
обновления. Между тем эта 
площадка очень популярна 
у любителей позаниматься 
на свежем воздухе, — рас-
сказывает местный житель 
Игорь Фролов. 
Все эти работы входят в спи-
сок тех, которые должны быть 
выполнены в рамках преобра-
жения территории вокруг 
Сходненского ковша. Благо-
устройство всех этих зон за-
вершится до конца лета.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В районе Южное 
Тушино нача-
лась реабилита-
ция природного 
памятника Сход-
ненский ковш. 
«ВМ» побывала 
там и оценила 
масштаб работ 
по благоуст-
ройству терри-
тории. 

городская среда

Вчера 14:32 Генеральный подрядчик проекта по преображению места вокруг Сходненского ковша Александр Чернышев (слева) и прораб Сергей Мортоглян изучают 
план работ. Уже в августе местные жители смогут насладиться ухоженными прогулочными дорожками и новой детской площадкой на благоустроенной территории

Праздник познакомил гостей с богатыми 
традициями чувашского народа

Дизайнеры серебряного возраста 
представили свои модные коллекции

В парке «Сокольники» одно-
именного столичного района 
прошел ежегодный чуваш-
ский праздник — Акатуй. 

Выступления национальных 
коллективов, звезд эстрады из 
Чувашии, Москвы и других ре-
гионов России, дегустация на-
циональных блюд на гастро-
номическом фестивале, про-
гулки по Поляне Традиций, 
участие во флешмобе по чу-
вашскому танцу, розыгрыши 
и мастер-классы для детей 
и взрослых — таким запомнит-
ся праздник Акатуй, прошед-
ший в парке «Сокольники». 
— Лето традиционно стано-
вится сезоном колоритных 
национальных фестивалей, 
которые собирают горожан 
в парках столицы. Уверен, 
знакомство с самобытной 
культурой Чувашии подарило 
москвичам и гостям столицы 
незабываемые впечатления 
и отличное настроение, — 
сказал руководитель Департа-
мента национальной полити-
ки и межрегиональных связей 
Москвы Виталий Сучков. 
Блестели на солнце ленты на-
родных костюмов и женских 
украшений. Искусно создан-

ные мастерицами, они хранят 
секреты рукоделия, передава-
емые среди поколений. 
— Каждое украшение на голо-
ву, сделанное из серебра, мог-
ло весить до 16 килограм-
мов, — рассказала мастер на-
родных промыслов Лидия 
Константинова. — Сейчас их 
все чаще украшают монетами, 
добавляют бусины и нацио-
нальные орнаменты.

Сшить и украсить такой го-
ловной убор можно за неде-
лю, а на самые сложные об-
разцы уйти может и два-три 
месяца.
Пользуются популярностью 
и полотенца, футболки, ру-
башки и другие элементы бы-
та и одежды — каждая вещь 
украшена красной вышивкой. 
— Знаменита наша респуб-
лика и своей пищевой продук-

цией: хлебом, чистейшей род-
никовой водой, вкусными 
ягодами, разнообразными мо-
лочными и мясными изделия-
ми, — отметила одна из участ-
ниц праздника Юлия Федоро-
ва. — Воспевая свою землю, 
постоянно рассказывая о ней, 
мы дарим москвичам частичку 
нашей любви.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В центре московского долго-
летия «Таганский» в рамках 
проекта «Стиль мегаполиса» 
прошли мастер-классы и де-
филе. «ВМ» узнала, какими 
модными новинками удиви-
ли гостей мероприятия сто-
личные пенсионеры. 

В уютных залах центра долго-
летия «Таганский» аншлаг. 
Это даже несмотря на то, что 
сейчас у его посетителей вре-
мя отпусков и дач. На меро-
приятие приехали гости — ко-
манды дизайнеров из центров 
московского долголетия «Тек-
стильщики», «Выхино», «Со-
кольники», «Котловка» и  мно-
гих других. 
— Когда отметила свой 55-й 
день рождения, подумала, что 
наряжаться ни к чему, — рас-
сказывает 58-летняя Мария 
Антонова. — Дети выросли, 
и я уже привыкла быть одна. 
Замуж тоже не собираюсь. 
В общем, как-то забыла о себе. 
А тут пришла на модный показ 
и увидела сразу столько ухо-
женных и молодых женщин. 
Причем некоторые из них да-
же старше, чем я. В общем, ре-
шила для себя, что надо худеть 
и записаться в клуб. И  тоже 

заняться собой. Жизнь ведь 
продолжается! 
Елена Афанасовская, лидер 
клуба «Арт-Портал», очень до-
вольна такой обратной свя-
зью от гостей праздника. 
— Я сама возрастная модель, 
часто участвую в показах, яв-
ляюсь постановщиком дефи-
ле и дизайнером, — говорит 
она.  — На этом празднике 
я представила одну из своих 

коллекций «Аэлита. Космиче-
ский десант», которая сделана 
из строительных материа-
лов — фольги и сетки. Это как 
взгляд в будущее. Носить та-
кие вещи в обычной жизни не 
получится, но на дефиле наря-
ды — черные платья и длин-
ные юбки смотрятся фанта-
стически. Хочу, чтобы больше 
женщин в возрасте 55+ вдох-
новились моими работами. 

Участники праздника оцени-
ли и работы других дизайне-
ров. Елена Камм представила 
коллекцию «На скорости све-
та», Марина Варшавская — 
одежду в стиле тай-дай, а Ан-
на Зражевская — коллекцию 
головных уборов в виде боль-
ших цветов, что добавило со-
бытию летнего настроения. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

ОЛЕГ НИКОЛАЕВ
ГЛАВА ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

Издревле чуваши собирались, 
чтобы поздравить друг друга 
с приходом лета, встать в хоро-
вод и спеть любимые песни, 
устраивали спортивные сорев-
нования, готовили любимые 
блюда и напитки националь-
ной кухни. Красивая традиция 
воспевает любовь к родной 
земле и нелегкому труду ра-
ботников сельского хозяйства. 
В переводе «ака» означает 
«сев», «туй» — «свадьба». 
Главные герои этой символи-
ческой свадьбы — соха и зем-
ля, «повенчавшиеся» во время 
весенней страды.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается район Коньково, какие изменения ждут жителей Южного Тушина после благоустройства территории 
природного памятника «Сходненский ковш», чем удивили гостей организаторы чувашского праздника Акатуй в «Сокольниках», вы узнаете на этой странице. 

Девелопер намерен возвести 
два инновационных центра

Летняя сцена 
школы искусств

В ПАРКЕ 
СЕВЕРНОЕ 
ТУШИНО 
ОТКРЫЛАСЬ 
ФОТОВЫСТАВКА, 
ПОСВЯЩЕННАЯ 
130ЛЕТИЮ 
ВЛАДИМИРА 
МАЯКОВСКОГО 

3,3
МИЛЛИОНА 
ВЫЗОВОВ 
ПРИНЯТО ЧЕРЕЗ 
СЛУЖБУ 122 
С НАЧАЛА ГОДА

Прокатиться 
по водной глади

Спасатели вытащили 
утят из коллектора

В деревне Алхимово Рязановского поселения в Троицком 
и Новомосковском административных округах (ТиНАО) 
девелопер построит три многофункциональных комплекса 
и два центра инноваций и импортозамещения, сообщили 
вчера в Москомстройинвесте. 
Новостройки разместятся на трех смежных земельных 
участках общей площадью 3,6 гектара. В новых объектах 
расположатся офисы, объекты науки, легкой промышлен-
ности, технопарки. В двух центрах инновации и импортоза-
мещения будет создано около 700 рабочих мест.

Завершился капитальный ремонт дет-
ской музыкальной школы на улице Ма-
рии Ульяновой в Ломоносовском рай-
оне. В здании теперь есть актовый зал, 
классы для индивидуальных и группо-
вых занятий. Все работы провели в соот-
ветствии с едиными требованиями к ин-
терьерам московских школ искусств. 
А во дворе школы оборудована сцена 
для концертов в теплое время года.

В Останкинском районе, на Садовом 
пруду открылась станция для занятий 
сапбордингом — катания на доске с вес-
лом. Здесь можно арендовать сап-доску, 
весла и костюм для плавания, научиться 
азам катания. Помимо этого, в парке 
можно покататься на лодке и катамара-
не. А также принять участие в утренних 
бесплатных фитнес-тренировках и заня-
тиях йогой. 

Спасатели МЧС извлекли из коллек-
тора шестерых утят на Нижнем Джам-
гаровском пуду в Лосиноостровском 
районе. Как сообщает пресс-служба 
ведомства, писк попавших в беду 
птенцов услышали прогуливающиеся 
москвичи. Они вызвали спасателей, 
которые, переодевшись в гидроко-
стюмы, извлекли из коллектора утят. 
Птиц передали маме-утке. 

Завершено остекление южного входного павильона станции «Корнилов-
ская» Троицкой линии метро. Общая готовность объекта — 60 процентов.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

30 июня 16:20 Модели Елена Кискина (слева) 
и Лариса Бебуа представляют на модном показе 
коллекцию дизайнера Людмилы Тихоновой

3 июля 11:28 Участница праздника Акатуй Марина 
Кокорева предлагает гостям попробовать родниковую воду

история
Сходненский ковш — 
это находящийся в черте 
города памятник приро-
ды, общей площадью 
64,8 гектара. Образован 
он предположительно 
в постледниковый пери-
од. Вдоль этой террито-
рии проходит река Сход-
ня. Склоны чаши покры-
ты различной расти-
тельностью — береза, 
ясень, клен, осина. 
А на самой территории 
ковша обитают красно-
книжные животные. 

НАТАЛЬЯ НИКУЛЬШИНА
ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ ЦЕНТРА 
МОСКОВСКОГО ДОЛГОЛЕТИЯ 
ТАГАНСКИЙ

Автором идеи модного показа 
стала лидер клуба «100 луч-
ших женщин» Анна Петрачен-
ко. А мы с большим удоволь-
ствием поддержали ее. В ито-
ге у нас получился большой 
и яркий праздник, который 
посетили больше 200 человек. 
Специально подготовили фо-
тозону и аксессуары, которые 
отлично смотрелись на всех 
участниках мероприятия. Со-
бытие запомнится ярким, кра-
сочным дефиле и участием 
в показе моделей серебряно-
го возраста. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вражескую технику продолжают 
уничтожать сотнями

По словам Шойгу, помимо 
американской реактивной си-
стемы залпового огня, рос-
сийские ПВО также перехва-
тили 25 крылатых ракет Storm 
Shadow и 386 беспилотных 
летательных аппаратов про-
тивника. 
— В целом ни на одном из на-
правлений противник своих 
целей не достиг. Это свиде-
тельствует о мастерстве на-
ших бойцов и явно завышен-
ных ожиданиях от хваленого 
западного оружия, — отметил 
Шойгу. — При этом, не счита-
ясь с существенными потеря-
ми, украинское руководство 
по настоянию западных кура-
торов требует от командова-
ния ВСУ продолжать насту-
пление. 
Министр обороны РФ отме-
тил, что Киев пытается ком-
пенсировать свою неспособ-
ность обеспечить успех на 
земле за счет террористиче-
ских обстрелов гражданских 
объектов и таким образом до-
биться пропагандистского эф-
фекта. 
При этом, по словам Шойгу, 
российские войска продолжа-
ют успешно уничтожать вра-
жескую технику. 
— Наши вооруженные силы 
продолжают наносить эффек-
тивное огневое поражение 
противнику, что существенно 

снижает его наступательный 
потенциал. Всего с 4 июня на 
всех направлениях украин-
ские войска лишились около 
2500 единиц различного во-
оружения, — сообщил Сергей 
Шойгу. — Только на Южнодо-
нецком, Запорожском и До-
нецком направлениях, где 
украинские формирования 
предпринимают безуспеш-
ные атаки, группировками 
российских вооруженных сил 
уничтожены 15 самолетов, 
три вертолета, 920 единиц 
бронетанковой техники.
Шойгу также добавил, что 
в числе техники, уничтожен-
ной российскими войсками, 
шесть танков Leopard, а это 

практически 100 процентов 
танков данного типа, постав-
ленных Польшей и Португа-
лией для ВСУ. 
Тем временем попытки врага 
прорвать оборону российских 
военнослужащих продолжа-
ют терпеть неудачу. 
— Противник с правого бере-
га пытается дистанционно 
минировать подходы к нашим 
позициям на левом берегу 
и переправлять мелкие груп-
пы на одиночных лодках, — 
сообщил врио губернатора 
Херсонской области Влади-
мир Сальдо. — Наши бойцы, 
несмотря на артиллерийский 
огонь врага, своевременно 
проводят разминирование, 

плавсредства отправляются 
на дно артиллерией. Так, се-
годня ночью на середине Дне-
пра наши артиллеристы пото-
пили лодку вместе с личным 
составом — не выплыл никто. 
Сальдо добавил,что россий-
ские подразделения продол-
жают укреплять позиции на 
левом берегу и усиливают их 
огневыми средствами, пора-
жая при этом позиции ВСУ на 
правом берегу артиллерией. 
При этом в течение минувшей 
недели ВС РФ на Луганском 
тактическом направлении от-
ражены около 56 атак против-
ника. 
— Российские военнослужа-
щие за минувшую неделю лик-

видировали почти 3000 сол-
дат ВСУ и иностранных наем-
ников, а еще пресекли дей-
ствия 14 украинских дивер-
сионно-разведывательных 
групп на луганском участке 
фронта, — сообщил подпол-
ковник народной милиции 
ЛНР в отставке Андрей Мароч-
ко. — Уничтожено около 
75 единиц автомобильной 
техники, 45 различных бое-
вых бронемашин, 10 танков, 
в том числе иностранного про-
изводства. Помимо этого, по-
ражено 40 различных букси-
руемых и самоходных артил-
лерийских систем. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Бизнесмена 
объявили в розыск

Вчера Следственный коми-
тет России (СК РФ) объявил 
в розыск бизнесмена 
из Украины Евгения Черняка 
за перевод средств на нужды 
вооруженных сил Украины. 

В пресс-службе ведомства со-
общили, что с февраля по 
апрель 2022 года Черняк — 
владелец алкогольного хол-
динга Global Spirits, который 
производит водку «Хортиця», 
«Мороша», «Первак», и иные 
лица вступили в преступный 
сговор, направленный на фи-
нансирование терроризма.
— Соучастники организовали 
перечисление военнослужа-
щим вооруженных сил Украи-
ны и иных украинских воору-
женных формирований де-
нежных средств в размере бо-
лее 500 миллионов рублей для 
осуществления террористи-
ческой деятельности на тер-
ритории Российской Федера-
ции. Кроме того, в июне 2023 
года Черняк приобрел и по-
ставил военнослужащим ВФУ  
(вооруженных формирований 
Украины.  — «ВМ») товары, 
предназначенные для веде-
ния боевых действий, стоимо-
стью свыше 90 миллионов 
руб лей, — сообщили в пресс-
службе СК РФ.
По их данным, сейчас Евгений 
Черняк объявлен в розыск, 
в отношении него проводятся 
следственные действия, на-
правленные на установление 
его местонахождения и задер-
жание.
— Проведено более 10 обы-
сков на территории Москвы, 
Московской области и других 
регионов. Изъяты печати раз-
личных коммерческих орга-
низаций, электронные носи-
тели и технические сред-
ства, — добавили в ведомстве.
В ближайшее время также бу-
дет рассмотрен вопрос об аре-
сте долей организаций, входя-
щих в холдинг, бенефициаром 
которого является Черняк. 
— После того как следователь 
объявляет фигуранта дела 
в розыск, он распространяется 

на наше государство и страны 
СНГ, — рассказал «ВМ» адво-
кат Адвокатской палаты Мо-
сквы Дмитрий Джулай. — За-
тем фигурант попадает в ро-
зыск международный: СИЗО 
направляет документы в Ин-
терпол.
По словам Джулая, если Чер-
няка поймают на территории 
другого государства, то его от-
правят в суд, который решит, 
выдавать его России или нет.
Также адвокат отметил, что 
если у бизнесмена есть акти-
вы на территории РФ, то их 
могут арестовать. 
— И не только те, которые 
принадлежат фигуранту де-
ла, — отметил Джулай. — 
А также активы, которые мо-
гут быть связаны с ним: через 
родственников, знакомых 
и просто подставных лиц. Но 
только если следователь дока-
жет, что они связаны между 
собой. 
Также адвокат добавил, что 
статья «Содействие террори-
стической деятельности», по 
которой возбудили дело в от-
ношении Черняка, подразу-
мевает лишение свободы на 
срок от 8 до 15 лет со штрафом 
в размере от 300 до 700 тысяч 
рублей. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

ГЕННАДИЙ ГАТИЛОВ
ПОСТОЯННЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ РФ 
ПРИОТДЕЛЕНИИ ООН И ДРУГИХ 
МЕЖДУНАРОДНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ
В ЖЕНЕВЕ

Российская Федерация сохра-
няет открытой дверь дляпо-
литико-дипломатического 
разрешения сложившегося 
наУкраине кризиса. Однако 
при этом перспективы разви-
тия событий по такому сцена-
рию в настоящее время доста-
точно туманны из-за того, 
чтоКиев и его западные кура-
торы продолжают делать 
ставку только на использова-
ние военной силы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

громкое дело

За прошедший 
месяц россий-
скими подразде-
лениями ПВО 
было перехваче-
но 158 реактив-
ных снарядов 
HIMARS. Об этом 
вчера сообщил 
министр оборо-
ны России 
Сергей Шойгу.

спецоперация

Звуки гитары между разрывами 
гранат и снарядов
Сергей Нихаенко с позывным 
«Певец» из Луганской На-
родной Республики отпра-
вился на защиту Родины 
в первые дни спецоперации. 
Сражаясь с врагом, музыкант 
поднимал боевой дух това-
рищей.

Сергей, почему вы решили от-
правиться на защиту Донбасса 
добровольцем?
В феврале прошлого года 
в ЛНР объявили всеобщую мо-
билизацию. Моим знакомым 
и товарищам пришла повест-
ка, а мне нет. Как добросо-
вестный гражданин я не стал 
ждать у моря погоды, поэтому 
23 февраля добровольцем от-
правился на передовую в ка-
честве гранатометчика.
Как удавалось совмещать вы-
полнение боевых задач с твор-
чеством на передовой?
Музыка для меня была отду-
шиной, она же поднимала бое-
вой дух товарищей. В сложные 
периоды я не мог позволить 
себе взять в руки гитару. Мне 
скажут: «Ты дурачок, что ли?» 
Зато в спокойное время, когда 

кто-то чистит оружие или 
шьет, я брал инструмент в ру-
ки и начинал петь. 
Известно, что в зоне СВО вы ис-
полняли не только народные, 
но и свои песни. Расскажите 
о первой из них.
Она называется «От заката до 
рассвета», появилась доволь-
но спонтанно. Мой товарищ 
с позывным «Моджахед» играл 
на гитаре в блиндаже. Я начал 
ему подыгрывать, а затем — 
импровизировать. Потом 
предложил ему написать пес-
ню и стихи под нее. Так роди-
лась композиция. Ее поймут 
только те, кто с оружием в ру-
ках с утра до ночи сражается 
на передовой. В этом суть му-
зыкальной работы.
Сергей, какую песню вы чаще 
всего исполняете на фронте?
Часто просят исполнить «Тра-
вушку-муравушку». Написал 
ее за пять минут, сидя в окопе. 
Это было около семи часов 
утра в ветреную погоду. Про-
бивался дождь и солнце све-
тило. В это время я начал ду-
мать о том, что большинство 
наших ребят пока не были до-

ма и, наверное, еще не скоро 
увидят близких. Музыкой мне 
хотелось показать, что их 
ждут знакомые, друзья, род-
ственники, а кого-то просто 
лавочка возле подъезда. А по-
чему в моей песне есть такие 
слова, как «мамочка» и «па-
почка»? Да потому, что порой 
даже 40-летним мужчинам 
хочется чувствовать себя сы-
ночком, который жаждет 
встречи с родителями. Это 
особое теплое чувство, понять 
которое сможет далеко не 
каждый. 
В конце мая 2022 года вас де-
мобилизовали. Сергей, как это 
произошло? 
Просто в один момент позво-
нили в часть и сказали, что из 
Минобороны пришел запрос 
на командировку в Москву, 
в рамках которой мне нужно 
принять участие в ряде меро-
приятий патриотического со-
держания. Список долгосроч-
ный, поэтому мне предложи-
ли вернуться к гражданской 
жизни.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Июль 2022 года. Житель Луганской Народной Республики Сергей Нихаенко с позывным «Певец» 
находился на передовой в Харьковской области

29 июня 2023 года. Военнослужащий отряда спецназначения «Вихрь» на огневой позиции в южном секторе проведения специальной военной операции. 
Они, как и другие российские солдаты, пресекают все попытки врага вернуть себе утраченные рубежи

Российских войск достаточно 
для отражения любой атаки 

Завербованный террорист 
получит заслуженное наказание

Второй волны мобилизации 
в армии России не будет. 
Об этом заявил глава Коми-
тета Государственной думы 
по обороне РФ Андрей Кар-
таполов (на фото). 

По словам депутата Госдумы, 
несмотря на уход из зоны 
спецоперации под-
разделений груп-
пы частной воен-
ной компании, 
объявления вто-
рой волны призы-
ва и привлечения 
мобилизованных 
для участия в боях 
не требуется. 
— Президент России четко, 
понятно и конкретно сказал, 
что никакой новой мобилиза-
ции не будет, идет плановый 
набор военнослужащих на 
контракт, идет плановое фор-
мирование воинских соедине-
ний и частей, в том числе ре-
зерва, их подготовка, — сооб-
щил Картаполов. — Никакой 
необходимости в проведении 
мобилизации на сегодня 
и в ближайшем будущем нет. 

По словам военного эксперта, 
капитана 1-го ранга в отстав-
ке Василия Дандыкина, на 
фронте достаточно россий-
ских войск, чтобы отражать 
атаки врага. 
— На  мой взгляд, желающих 
заключить контракт с Мин-
обороны РФ становится боль-

ше потому, что все 
увидели истинное 
лицо неонацизма 
и бандеровщи-
ны, — объяснил 
Дандыкин. — В ря-
ды нашей армии 
уже было дополни-
тельно набрано 
около 150 тысяч 

человек, а этого хватит на две 
полноценные армии. Поми-
мо этого, министр обороны 
Сергей Шойгу сообщал, что 
в день получается привлечь 
к службе по контракту при-
мерно 1400 добровольцев. 
По словам эксперта, такими 
темпами план по набору 
400 тысяч бойцов может быть 
выполнен до конца года.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

В Симферополе задержали 
35-летнего гражданина РФ, 
который планировал подрыв 
автомобиля главы Крыма 
Сергея Аксенова. Об этом 
вчера заявили в ЦОС ФСБ 
России. 

Как сообщили в Центре обще-
ственных связей ФСБ России, 
попытка покушения на Аксе-
нова была организована спец-
службами Украины. 
— В ходе проведения опера-
тивно-разыскных мероприя-
тий установлен и задержан 
гражданин РФ, который был 
завербован сотрудниками 
СБУ и прошел на территории 
Украины курс обучения разве-
дывательно-подрывной дея-
тельности, в том числе обуче-
ние минно-взрывному де-
лу, — рассказали в ведомстве. 
— Довести преступный умы-
сел до конца подрывник не 
успел, так как при изъятии из 
тайника взрывного устрой-
ства он был задержан. 

Юрист Андрей Марочкин счи-
тает, что в сложившейся ситу-
ации террориста можно об-
винить в посягательстве на 
жизнь государственного дея-
теля.
— Сергей Аксенов не просто 
так попал в поле зрения этого 
злодея. Это случилось только 
потому, что он глава субъекта 
РФ, — рассказал Марочкин. — 
Однако задержанного, кем бы 
он ни был, следует судить 
честным и объективным су-
дом. К тому же нам пока неиз-
вестно, как он попал к наци-
стам и что они с ним действи-
тельно делали. А ведь эти со-
трудники украинских спец-
служб в последнее время все 
чаще теряют связь с реально-
стью. 
При этом Андрей Марочкин 
отметил, что наказание необ-
ходимо выбрать в зависимо-
сти от причин действий задер-
жанного.
ЕГОР СВИСТУНОВ 
edit@vm.ru 

Житель Донбасса покорил моря 
на парусном катамаране
Путешественник из Луганска 
Евгений Коротких прошел 
почти все Средиземноморье 
и покорил просторы Атлан-
тического океана на соб-
ственном катамаране. 
Он рассказал «ВМ», как од-
нажды потерпел крушение 
судна и противостоял марок-
канским пиратам. 

Евгений Коротких родился 
в узбекском городе Янгиабад, 
расположенном в предгорьях 
западного Тянь-Шаня. С ран-
них лет он часто задавался во-
просом: «А что же скрывается 
за горами?» Так и проявлялся 
его интерес к географии. 
— В школе, где я учился, была 
большая библиотека. В ней 
я проводил по нескольку ча-
сов, зачитываясь приключен-
ческими романами Жюля Вер-
на и Марка Твена, — вспоми-
нает он. — «Таинственный 
остров», «Дети капитана Гран-
та»... Эх, как же я был окрылен 
любовью к путешествиям. 
В Луганск Евгений отправил-
ся, доверившись воле случая. 
Наугад ткнув пальцем в одну 
из точек на карте Советского 
Союза, попал в город на вос-
токе Украинской ССР, где стал 
руководителем отделения 
детского туризма. 
— В то время активно разви-
вался спортивный отдых, осо-
бенно среди советских детей. 
Принимал непосредственное 
участие в его продвижении, — 
рассказывает он. — Однажды 
мне посчастливилось отпра-
виться на Родину. Вместе 
с воспитанниками мы покоря-
ли гору Бабайтаг.
Выйдя на пенсию, Евгений Ко-
ротких посвятил свою жизнь 
любимому делу — путеше-
ствию на катамаранах. Муж-
чина копил несколько лет, 
чтобы купить паруса, балло-
ны, алюминий и другие мате-
риалы для строительства пер-
вого плота.
— Это было судно длиной 
пять с половиной метров, ко-
торое я назвал «Бабайтаг», — 
говорит Евгений Коротких. — 
На нем в середине и конце 
1990-х годов мы проходили 
Азовское море.

Бороздить просторы Черного 
моря Евгений и его товарищи 
стали в начале нулевых на мо-
дернизированном судне с та-
ким же названием.
— Мы приобрели небольшой 
моторчик, чтобы усилить его 
преимущества, — рассказы-
вает путешественник «ВМ».
Третий катамаран длиной 
чуть более восьми метров Ев-
гений Коротких построил в се-
редине 2000-х. На нем он про-
шел практически все Среди-
земноморье. 
— Управляя им, однажды по-
терпел кораблекрушение, — 
вспоминает мужчина. — Ког-

да я находился в середине мо-
ря, начался шторм. Волны так 
сильно били по судну, что один 
из баллонов опустился под ка-
тамаран. Разумеется, я начал 
связываться с местными спа-
сателями по радиостанции, но 
все впустую. Подумал, все — 
смерть пришла. Однако мои 
мысли об этом были недолги-
ми, мне ответили и через 20–
30 минут спасли.
На четвертом судне, который 
Евгений назвал «Удача», он 
отправился в путешествие по 
Атлантическому океану. Это 
был 2018 год.
— Этот заплыв — еще то при-
ключение. Хотя куда путеше-
ственнику без них? — утверж-
дает Коротких. — В десятках 
метров от берегов Марокко 
нас обнаружили местные пи-
раты. Конечно, они не такие, 
каких мы привыкли видеть 
в кино: с одним глазом и попу-
гаем на плече. Это просто ху-
лиганы, которым нужны день-
ги. Поэтому если они видят 
одиночное судно, то старают-
ся его ограбить. То же самое 
они хотели сделать и с нами. 
Пираты успешно гнались за 
нами, но внезапно перестали. 
Наверное, из-за того, что у них 
заканчивался бензин. Нам по-
могла удача, не зря я так на-
звал свое последнее судно.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

В феврале 2008 года уро-
женец Краснодара Анато-
лий Кулик вместе со свои-
ми товарищами отпра-
вился в кругосветное пу-
тешествие на надувном 
парусном катамаране. Его 
он начал в Таиланде. По-
следний этап кругосветки 
начался только в марте 
2012 года с территории 
Бразилии. Анатолий Ку-
лик рассказывал, что са-
мый долгий срок пребы-
вания в океане составил 
31день — Атлантика.

кстати

АНТОН БРЕДИХИН
НАУЧНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ АНО 
СОЦИАЛЬНОЭКОНОМИЧЕСКОГО
И ПОЛИТИЧЕСКОГО КОНСАЛТИНГА

Подобные шаги должны быть 
предприняты в отношении 
других украинских бизнесме-
нов и олигархов, которые точ-
но так же спонсируют ВСУ, 
но при этом имеют бизнес 
на территории России. И Чер-
няк может стать точкой невоз-
врата этого процесса. Но вот 
отдавать его бизнес нашим 
предпринимателям не стоит. 
России нужно идти по пути на-
ционализации оборота спир-
тосодержащих напитков. 
Укрепить государственный 
пакет акций и имущества — 
более правильное решение 
в этой ситуации. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Май 2018 года. Путешественник из Луганска Евгений 
Коротких покоряет просторы Атлантического океана 
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Учебно-практическое занятие «Захват» на кур-
сах «Бастион» — наивысшая точка напряжения 
за все дни программы для будущих корреспон-
дентов, желающих работать на передовой.

Перед сворой «палачей»

Вспышки и звуки стрельбы холостыми патрона-
ми нарушили раскованную атмосферу в авто-
бусе с журналистами на дороге полигона Ала-
бино. Корреспондент «ВМ», участник «Бастио-
на», взбодривший пассажиров песней рок-
группы «Смысловые галлюцинации», отключа-
ет колонку и вместе с остальными наблюдает, 
как бронетранспортер перекрывает нам путь. 
Десятки военнослужащих, исполняющих роль 
яростных украинских националистов, выбега-

ют с оружием из засады и окружают автобус. 
Через несколько секунд звуки холостых выстре-
лов становятся насыщеннее — «боевики» уже 
подобрались к дверям автобуса. 
— Бегом, на выход! — кричат военнослужащие, 
чтобы с первых секунд тренировочного заня-
тия создать журналистам напряженную обста-
новку. 
По команде захватчиков, продолжающих, по 
сценарию тренировки, «кошмарить» корре-
спондентов холостыми выстрелами и трех-
этажным матом, вместе с остальными выбе-
гаю на улицу. Моросит. Коллеги начинают 
разбегаться в разные стороны леса, плотно 
окутанного дымовой завесой. Не прошло и ми-
нуты, как захватчики начали валить на траву 
журналистов, сбившихся в небольшие группки 
во время побега.
— Ложись! — кричит, матерясь, схвативший 
меня «боевик». 
Выполняю его команду, играющий роль неона-
циста военный поднимает мою голову, схватив 
за волосы. 
— Кто ты?! — кричит в ухо захватчик. — Что тут 
делаешь?
Представляюсь корреспондентом «Вечерней 
Москвы», а затем спокойно обозначаю цель 
присутствия на «передовой». 
— Вытащил все, что спрятал! — приказывает он 
и, контролируя силы, несколько раз ударяет но-
сом о землю. 

Завершился очередной поток учебно-практических курсов для будущих военных корреспондентов «Бастион», которые прошли на территории подмосковного парка 
«Патриот» и полигоне Алабино. Корреспондент «ВМ» принял в них участие и рассказал, как представителей СМИ учили эвакуации и оказанию помощи раненому 

в зоне боевых действий, а также как выжить в условиях плена.

Условия на курсах для военкоров приближены к реальным военным действиям 

Задача — выжить!

ЛЮДМИЛА ЩЕРБИНА
ПЕРВЫЙ СЕКРЕТАРЬ СОЮЗА ЖУРНАЛИСТОВ МОСКВЫ, 
ОСНОВАТЕЛЬ КУРСОВ БАСТИОН

По данным Союза журналистов Москвы, с1990-х
годов погибли более 300 журналистов при вы-
полнении профессиональных обязанностей. 
Получив такую статистику, мы начали думать 
о том, как научить корреспондентов обеспечи-
вать свою безопасность и не мешать военным 
и прочим официальным структурам выполнять 
обязанности. Я обратилась с этой идеей в пресс-
службу Министерства обороны России, где ее 
поддержали. Тогда положительные отзывы да-
ли и многие военные корреспонденты, напри-
мер Александр Сладков, поэтому начали их соз-
давать. Мы изучили опыт курсов «Центурион» 
в Англии. Посмотрели, чем занимаются Между-
народный комитет Красного Креста и другие ор-
ганизации. В итоге мы создали рабочую группу 
из представителей разных силовых структур. 
Это Минобороны, ФСБ, Национальный антитер-
рористический комитет, МЧС, МВД и МИД. Тог-
да мы решили, что курсы должны проходить 
наполигонах Минобороны, потому что нам нуж-
но было ставить журналистов в экстремальные 
условия: военные действия, пожар, наводне-
ние. Мы написали письмо на имя министра обо-
роны России (с 1997 по 2001 год) Игоря Сергее-
ва и получили одобрение.
В 2006 году начались первые занятия. С тех пор 
прошло 24 потока курсов в разных городах 
страны. География обширная: от Калининграда 
до Владивостока. В этом году из-за проведения 
СВО мы решили необременять своим присут-
ствием тот илииной военный округ. Поэтому 
провели эти курсы на территории подмосковно-
го парка «Патриот». Часть практических занятий 
прошли наполигоне Алабино. В них снова уча-
ствовали корреспонденты, фотографы и опера-
торы изразных уголков страны.
В завершение могу отметить, что курсы «Басти-
он» оказались полезными для всех участников. 
Могу с точностью сказать, что ни один из учени-
ков не погиб.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
Корреспондент

Более 
300 журналистов
погибли 
с 1990-х годов, 
выполняя 
свою работу

комментарии 
участников «Бастиона»

ДАРЬЯ ВАГАНОВА
«Бастион» — легендарные курсы дляжур-
налистов. Много слышала про них откол-
лег, поэтому захотелось пройти самой. Из-
начально было немного страшно. Но когда 
я увидела, что тяжело не только мне, но 
и многим коллегам-мужчинам, поняла, 
что мои переживания — это нормально. 
Больше всего меня впечатлило занятие 
«Захват» — то, к чему мы готовились не-
делю. Понравились уроки по тактической 
медицине. Теперь жгут могу наложить 
за семь секунд! А еще рассказы специали-
стов, которые побывали в горячих точках. 
На «Бастионе» поняла, что психологиче-
ски могу работать в непростых условиях, 
поэтому готова работать в зоне боевых 
действий.

ИЛЬЯ ЛИТВИН
Я с детства мечтал стать военным корре-
спондентом, соединить свои главные 
жизненные увлечения: кадетское образо-
вание и операторское дело. Как только уз-
нал про набор на курсы, одним из первых 
проявил инициативу. 
На них мне понравились практические за-
нятия по полевой доврачебной медицине 
на полигоне Алабино, а также отработка 
действий при захвате в плен.

АНТОН ВИЛЬЯИНСКИЙ
Решил пройти курсы по нескольким при-
чинам. Во-первых, хотелось выйти из буд-
ничной жизни и попробовать свои силы 
вне зоны комфорта. Во-вторых, в нынеш-
ней геополитической ситуации журнали-
стам важно быть готовыми к работе в ус-
ловиях военного конфликта. В-третьих, 
это возможность узнать основы быта во-
енных корреспондентов, понять, потя-
нешь ли ты такую профессию.
Больше всего мне понравились практиче-
ские занятия на базе Росгвардии, где уда-
лось узнать про разные типы мин, посмо-
треть, как они маскируются. Там удалось 
побыть в окопе, потренировать спасение 
и эвакуацию раненых из красной зоны, 
применяя полученные в парке «Патриот» 
навыки. Например, наложение жгута, тур-
никета и перевязки.
Планирую ли отправиться в горячие точ-
ки? Сложно заранее прогнозировать, по-
скольку тут надо учитывать много факто-
ров. В любом случае, пройдя «Бастион», 
я получил опыт и понимание опасностей 
работы в таких местах. Понял, в чем мои 
слабости. 

АЛЕКСАНДРА БУДАЕВА
На «Бастион» я отправилась, чтобы испы-
тать свои силы. По рассказам предыдущих 
участников примерно понимала, чего 
ожидать. Но не знала, как отреагируют 
мое тело, психика. Главное было ответить 
на вопросы: «Что я могу?» — и:  «Где мои 
границы?»
С благодарностью и теплотой вспоминаю 
наших инструкторов с позывными Чиф 
и Якут. Медиков, которые, как мне кажет-
ся, любого с того света вытащат, а также 
психологов. Их уроки были не сразу по-
нятны, но в перспективе они оказались 
очень полезными.
Думаю, что эти курсы нужно посоветовать 
коллегам. Они полезны всем журнали-
стам, которые работают «в полях». Никог-
да не знаешь, какие знания пригодятся 
в реальной жизни.
Готова ли я отправиться на передовую? 
Точно нет. Поняла, что буду полезнее там, 
где я есть. Людям можно помогать и в тылу.

3 июня 2023 года. Участники учебно-тренировочных курсов «Бастион» — журналисты, желающие работать на передовой, — проходят испытание «Захват», оказавшись в роли заложников

— У меня ничего нет, — отвечаю ему, пока «на-
ционалист» проверяет мои карманы.
— Что, даже телефона нет? — спрашивает «ра-
дикал» и продолжает обыскивать меня.
Отвечаю, что все оборудование у моего колле-
ги, но он убежал в неизвестном для меня на-
правлении. «Боевик» заводит мои руки за спину 
и туго фиксирует запястья пластиковыми стяж-
ками. Затем, взяв за шиворот свитера, ставит 
на колени и надевает на голову мешок. Так, по 
сценарию, «боевики» поступили со всеми 
«пленными». 
— Вперед, вперед, — схватив за мешок, подни-
мает меня на ноги один из участников трени-
ровки. — Руки прямо!
Участники учебно-тренировочного занятия 
«Захват» продолжают пугать звуками холостых 
выстрелов и раздражать едким запахом аэро-
золя. Стараясь разглядеть обстановку сквозь 
накинутый на голову мешок, практически на 
ощупь иду вперед. «Боевик» продолжает дер-
жать меня за шиворот, а потом ставит на коле-
ни в ряд к другим. Так образовалась длинная 
цепочка из 30 «пленных» журналистов. По 
команде военнослужащих цепляемся руками за 
одежду расположенного впереди соседа и под-
нимаемся с колен. Преодолевая боль от режу-
щих в запястьях пластиковых хомутов, прохо-
дим десятки метров вперед. Некоторые журна-
листы уже потеряли равновесие, упав или на 
колени, или на бок. 

«Лежать!»

Далее идем по узенькой тропинке, плотно за-
росшей с обеих сторон. Ветки кустов и дере-
вьев одна за другой бьют по ногам и лицу, но 
я продолжаю держаться за одежду коллеги, 
чтобы не сойти с дистанции. Впереди — ручей. 
«Боевики» командуют идти дальше. Слышу, 
как несколько журналистов с брызгами падают 
в воду, разбивая выстроенную на суше колон-
ну. Дождик продолжает моросить, а клубы ды-
ма — раздражать запахом гари. Под контролем 
военнослужащего осторожно иду вперед, ста-
раясь через мешок обнаружить края у ручья. 
В голове — мысли о том, как макушка моей го-
ловы будет торчать из реки. Тогда идти не полу-
чится, придется плыть. А как, если руки связа-
ны? И куда, если мешок на голове? Быстро со-
бравшись с эмоциями, осторожно прыгаю в во-
ду. Ведь позади — еще десятки «пленных» 
журналистов, которых тоже подгоняют захо-
дить в ручей. 
Даже для моего невысокого роста он оказался 
неглубоким, примерно на уровне груди. Вязкое 
дно водотока замедляет движение. Врезающи-
еся в ноги коряги под толщей воды — дополни-
тельное препятствие. Одна из них преградила 
мне дорогу прямо на выходе из ручья. Поскольз-
нувшись несколько раз на небольшом склоне 
и собрав слой грязи на ногах, выкарабкиваюсь 
из воды на берег. Многие корреспонденты уже 
потеряли ориентир, свернули с тропинки впра-
во и влево.
— Лежать! — командуют один за другим «за-
хватчики». 
— Ползите! Ползите! — надрывая голос, кри-
чит еще один «националист», нагнетая вокруг 
обстановку.

Опускаюсь сначала на колени, а потом корпу-
сом на землю. Помогая себе локтями, стараюсь 
волочиться по вспененной от дождя грязи, пе-
риодически врезаясь в кроссовки впереди пол-
зущего соседа. Участники учебно-практическо-
го занятия продолжают кричать, сменяя коман-
ды «Встали!» на «Легли!» по нескольку раз. Со-
брав снова всех в колонну, продолжаем идти 
по маршруту, который указывают «боевики». 
Журналист, за одежду которого я держался, 
споткнулся. Теряя равновесие, резко падаю на 
спину в небольшой продолговатый овраг. 
— Ты что, сбежать хотел! Сбежать хотел?! — 
поднимает меня за шиворот один из пригла-
шенных на занятие военный и начинает гром-
ко ругаться.
Не ожидал, что сценарий тренировки может 
развернуться таким образом. Я предположил, 
что переполненные энтузиастом бойцы захотят 
обыграть этот нелепый случай оригинальным 
способом. Дай только знак, как говорится. По-

этому не стал фантазировать и не без испуга 
в голосе объяснил, что просто упал. А со связан-
ными руками и с мешком на голове все равно 
никуда не убегу. Выслушав меня, один из воен-
нослужащих помог подняться мне на ноги 
и проводил к колонне захваченных столичных 
и региональных корреспондентов. Обстановка 
накаляется, потому что пугает неизвестность. 
— Подождите, я не могу дальше идти, — спо-
койным голосом говорит идущий позади меня 
участник «Бастиона». — Ко мне в мешок залете-
ла оса.
Услышав это, один из военнослужащих быстро 
вышел из роли неуравновешенного национали-
ста и помог выпустить насекомое наружу.

Следующая остановка — смерть

Спустя 30–40 минут пути по заросшим тропин-
кам и водотокам нас начали ставить на колени 
и срезать пластиковые стяжки кусачками, а за-
тем по очереди грузить в кузов ЗИЛа. Не без по-
мощи «боевиков» захваченные по сценарию 
корреспонденты падают друг на друга. Да так, 
что пошевелить какой-либо частью тела прак-
тически невозможно. Мы были в кузове словно 
бычки в консервной банке.
— Что дрожите?! — говорит, а затем изображает 
истерический смех один из «националистов». — 
И следующая остановка — ваша смерть...
Через пять-десять минут тряски в темном кузо-
ве водитель останавливает ЗИЛ. А военнослу-
жащие приказывают выпрыгивать на улицу. 
Затем по команде «захватчиков» снова движем-
ся вперед, выполняя все их указания. Опустив 
голову вниз, через просвет замечаю, что мно-
гих корреспондентов уже нет впереди. Около 
половины участников решили сойти с дистан-
ции. У них на это были разные причины. Напри-
мер, кто-то не смог больше дышать из-за намок-
шего в воде мешка, который все время прили-
пал к лицу. А кому-то тяжело было справляться 
с эмоциональным напряжением, которое, по 
задумке учебно-практического занятия, прово-
цировали военнослужащие.
Вскоре с меня снимают тканевый мешок. Вме-
сте с другими корреспондентами заводят в не-
большое темное помещение, в котором пахнет 
плесенью и отсыревшей штукатуркой. А затем 
ставят лицом к стене, местами забрызганной 
свиной, видимо, кровью. Это комната допроса. 
Участница «Бастиона», которая стояла слева от 
меня, берет меня за руку. Она дрожит, и я тоже. 
Ко мне со спины приближается один из бойцов 
и, взяв за волосы, сначала тащит к стулу, затем 
привязывает к его спинке и надевает на меня 
тканевый мешок. Один из военнослужащих 
снова начинает спрашивать, откуда я и с какой 
целью приехал. 
— Давай! — дает команду один из «боевиков» 
другому.
Одна секунда, вторая... Не могу даже предста-
вить, что запланировали «националисты». Вдруг 
чувствую, как ткань на моем лице начала мгно-
венно намокать, а затем прилипать к носу и рту.
— Фамилия, имя, отчество! Зачем сюда прие-
хал?! — снова начинает кричать «радикал».
Стараюсь сделать вдох, но мокрая ткань начина-
ет еще больше прилипать к носу. Дышать ртом 
тоже не получается: учащается сердцебиение, 

усиливается страх. Один из бойцов отлепляет 
снизу ткань от моего лица, чтобы получить от-
веты на вопросы. И так несколько подходов. 
— Сейчас для тебя все закончится! — говорит 
мне играющий роль украинского национали-
ста военнослужащий. 
С меня снимают тканевый мешок и выводят на 
улицу. Выполняя команду «боевика», прини-
маю положение лежа и скатываюсь кубарем 
под колеса бронетранспортера, который услов-
но передавил меня и моего соседа. Так бы и мог-
ло все и закончиться для нашей карьеры, будь 
это реальные условия. 
В конце учебно-тренировочного занятия к нам 
оперативно подбегают военные врачи, чтобы 
провести осмотр. А затем проводят нас в кузов 
машины к другим участникам «Бастиона», что-
бы мы могли переодеться и согреться. По лицам 
коллег видно, что эмоциональное состояние 
категорически разное. Одни корреспонденты 
с юмором, смеясь, делятся впечатлениями, об-
суждают, как их поливали свиной кровью. 
А другие молча вспоминают пережитые в ре-
зультате «захвата» эмоции. 
Инструкторы, которые все время были рядом, 
потом рассказывали, что мы прошли легкую 
версию учебно-тренировочного занятия. Для 
нас значительно сократили маршрут, убрали 
несколько раздражающих факторов. 

Д
АР
ЬЯ

 Ш
АТ
ОВ
А



6 Служба новостей представляет Вечерняя Москва 4 июля 2023 года № 120 (29464) vm.ru

Ветер подымая, наступала грозная броня

Каждая семья отмечает майские праздники по-своему

Десятиклассница Мария Орло-
ва увлеклась военной техни-
кой несколько лет назад по 
примеру своего отца Алексея 
Дворника, который несколько 
лет назад купил списанную 
БРДМ-2 (бронированная разве-
дывательно-дозорная маши-
на. — «ВМ»), чтобы отрестав-
рировать и участвовать в про-
бегах, парадах старинной тех-
ники и других тематических 
мероприятиях.
— И я начала помогать ему 
в этой работе, — рассказывает 
Мария. — А пять лет назад са-
ма вступила в ВТО, где нашла 
единомышленников.
И именно там она нашла свое 
главное увлечение всей жиз-
ни. Мария стала активным 

членом общества: даже уча-
ствовала в трех парадах Побе-
ды, на которых командовала 
экипажем бронемашины. 
Например, 9 мая 2021 года 
она проехалась по Дворцовой 
площади Санкт-Петербурга. 
И у нее, как у командира эки-

пажа, была важная задача — 
выполнить воинское привет-
ствие командующему па-
радом. 
— Это очень от-
ветственно, так 
как парады при-
нимают высшие 
офицерские чи-
ны, — отмечает 
девушка. 
Но никто не сомневался, что 
подросток справится с такой 
задачей. 
А еще Мария Орлова на 
БРДМ-2 участвовала в форси-
ровании Керченского проли-
ва — переплывала с одного 
берега на другой. 
— Это ежегодное мероприя-
тие. Я была в составе женско-

го экипажа, и мы даже попали 
в Книгу рекордов России за то, 
что с другими девушками сде-

лали это впервые.
Сейчас она гото-
вится к бронепро-
бегу по местам бо-
евой славы времен 
Великой Отечест-
венной войны.
— Мы будем обяза-

тельно останавливаться у па-
мятников погибшим воинам, 
проводить там торжествен-
ные митинги с возложением 
цветов,  — рассказывает Ма-
рия. — И, конечно, привле-
кать к мероприятиям мест-
ных жителей.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вокруг больничные койки, ка-
пельницы... По коридорам то 
и дело проезжают пациенты 
на колясках или передвигают-
ся на костылях. Чуть дальше 
можно попасть в кабинет пси-
холога. Стены увешаны ди-
пломами, грамотами и награ-
дами. В целом съемочный па-
вильон практически невоз-
можно отличить от обычной 
больницы. Более того, весь 
реквизит настоящий — от ка-
пельниц до упаковок с таблет-
ками.
— Камера! Мотор! — разно-
сится громкий голос, и на пло-
щадке воцаряется абсолют-
ная тишина. 
Народная артистка России 
Мария Аронова, которая ис-
полняет роль Натальи Пыжо-
вой — матери семейства, — 
сидит у больничной койки. Ее 
муж Виктор, которого играет 
актер театра и кино Виталий 
Хаев, тоже оказался на боль-
ничной койке. Глаза женщи-
ны полны слез — переволно-
валась за любимого. Она на-
клоняется, чтобы поцеловать 
его. Несмотря на то что Пыжо-
вы вместе уже долго, их отно-
шения до сих пор наполнены 
любовью и заботой.
— Снято! — командует Дерга-
чев. Сцена готова.
Это, кстати, самое начало 
фильма «Праздники». Май-
ские выходные у Пыжовых яв-
но не задались... 
Зрителям же предстоит уз-
нать, что именно случилось 
с персонажем Хаева и как 
главные герои преодолеют 
все трудности.
— На этой площадке, именно 
в этой картине, собрался не-
вероятный актерский ан-
самбль. Это очень важно, ког-
да складывается такая атмо-
сфера, — уверяет исполни-
тель роли главы семьи 
Виталий Хаев. — Съемки про-
ходили долго, ты отрываешь-
ся на это время от дома, род-
ных, буквально живешь в ра-
боте. Так что, можно ска-
зать  — мы действительно все 
сроднились и превратились 
в настоящую семью.

Но, конечно, не всем в семье 
Пыжовых будут рады. Напри-
мер, актер Вячеслав Чепур-
ченко сыграл Сергея — моло-
дого человека одной из доче-
рей. И, как часто 
бывает, родителям 
выбор любимой 
дочурки приходит-
ся не по нраву: по 
их мнению, парня 
она себе выбрала 
недостойного, он 
совсем не ценит девушку.
— Я и не хотел знакомиться 
с семьей девушки, объясняя 
это тем, что я живу с ней, а не 
с кем-то другим. По сюжету 
мы хотели просто заехать в го-
сти ненадолго, поздравить 
с праздниками. Но вы же знае-
те, как это бывает... — расска-

зывает актер Вячеслав Чепур-
ченко.
Артист отмечает, что все се-
мьи разные. Например, у него 
родственники очень гром-

кие и тактильные, 
а родные со сторо-
ны жены более ти-
хие и скромные. 
Но залог успеха 
в том, чтобы найти 
к каждому подход.
Фильм «Праздни-

ки» — отнюдь не режиссер-
ский дебют Бориса Дергачева, 
но первый именно полноме-
тражный фильм. До этого на 
российские экраны он выпу-
стил сериал «Макрон», коме-
дию, которую зрители приня-
ли достаточно тепло. Там, 
кстати, речь тоже шла про се-

мейные отношения. А так как 
Дергачев сам актер, то ему 
удалось посмотреть на мате-
риал с разных точек зрения.
— Не думайте, я не ухожу из 
актерской профессии в ре-
жиссеры. Наоборот, я бы хо-
тел совместить эти два тече-
ния. От меня как от режиссера 
зависит, чтобы сюжет смо-
трелся не отдельными истори-
ями, а соединялся в одну кар-
тину повествования, — гово-
рит Дергачев.
Он отмечает, что в отече-
ственных комедиях всегда 
очень добрый юмор. А еще по-
учительный, через который 
зрителю доносят различные 
важные вещи.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Студентам расскажут о тайнах звезд и черных дыр 
Занятия посвящены вопро-
сам гравитации, космологии 
и астрофизики. Эти науки из-
учают космические процессы 
и определяют состав звезд. 
Одновременно со школой 
в Бауманке пройдет междуна-
родная конференция, посвя-
щенная физическим интер-
претациям теории относи-
тельности Альберта Эйн-
штейна, на которой также 
будут обсуждаться проблемы 
этих дисциплин. Посетить оба 
мероприятия можно и в дис-
танционном формате.
— Главная цель нашей шко-
лы — это прежде всего популя-
ризация наук среди студентов, 
их привлечение к изучению 
фундаментальной физики, оз-
накомление с ее ключевыми 
вопросами, — рассказывает 
организатор летней молодеж-
ной школы Нина Тянникова.
В течение пяти дней работы 
летней школы читать лекции 
будут не только российские, 
но и иностранные лекторы, 
в том числе из Китая, США, 
Ирана, Индии, Пакистана 
и других стран. Занятия про-
ведут на русском и англий-
ском языках. На лекциях бу-
дут работать синхронные пе-
реводчики, которые помогут 
участникам лучше восприни-
мать сказанное.

Лекции школы по-
священы совре-
менным теориям 
гравитации, опи-
санию Вселенной, 
звезд, черных дыр 
и гравитационных 
волн. 
— Слушатели получат пред-
ставление о том, как совре-
менная наука описывает та-
кие вещи, как Вселенная, 
Солнечная система. Они 

 будут представ-
лять, как мы ви-
дим окружающий 
мир, — говорит 
профессор кафе-
дры физики фа-
культета фунда-
ментальных наук 

МГТУ имени Н. Э. Баумана 
Игорь Фомин. — Лекторы да-
дут направление на надеж-
ные источники для поиска 
информации. Слушатели по-

лучат представление о науч-
ном методе и о том, как он ис-
пользуется для решения кон-
кретных задач, — это одно из 
ключевых качеств, которым 
должен обладать исследо-
ватель.
На посещение молодежной 
школы и конференции подано 
более 300 заявок из 35 стран. 
По окончании мероприятий 
слушателям выдадут серти-
фикаты. 

— Участие в школе предпола-
гает наличие определенного 
объема знаний в области фун-
даментальный физики и ма-
тематики, — подчеркнули 
в пресс-службе МГТУ имени 
Баумана. — Поэтому среди 
участников студенты, кото-
рые интересуются темами 
гравитации, теории относи-
тельности, космологией. 
ИВАН ХЛОБЫШЕВ
edit@vm.ru 

Вчера 10:08 Студенты МГТУ имени Баумана слушают лекцию о звездах на первом занятии 
летней молодежной школы

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Вчера в учебно-лабораторном корпусе МГТУ имени Н. Э. Баумана открылась летняя молодежная школа — ISGCA-2023 
для студентов старших курсов университета, которые специализируются на теоретической физике. 

16-летняя участница Военно-технического общества (ВТО) Мария Орлова (на фото) готовится к предстоящему 
бронепробегу «Дорога мужества». Он пройдет по местам боевой славы времен Великой Отечественной войны.

В Химках завершились съемки новой отечественной комедии «Праздники». Режиссером картины выступил актер Борис Дергачев. 
Корреспондент «ВМ» побывала на съемках, чтобы одной из первых узнать, чего ожидать зрителям от фильма.  

Июнь 2023 года. Актеры Яна Енжаева, Виталий Хаев, Мария Аронова и Анастасия Калашникова (слева направо) на съемочной площадке полнометражного фильма 
«Праздники» режиссера Бориса Дергачева

В фильме «Праздники» режиссера Бориса Дергачева мож-
но будет наблюдать смешение жанров. Картину нельзя од-
нозначно назвать комедией. Сюда вплетаются элементы 
драмы и трагикомедии. 
Одним из самых сложных съемочных дней стал тот, когда 
необходимо было снять летнюю сцену, а на улице была 
практически осень. По задумке это должен был быть пого-
жий солнечный день, а по итогу съемки чуть не сорвал 
дождь. Это была также одна из самых долгих съемочных 
смен. 
Кроме того, уже в первые семь минут фильма зрители уви-
дят максимум экстрима, на который способны Виталий Хаев 
и Мария Аронова. Герои будут нырять в прорубь, а еще про-
катятся на капоте машины. Все трюки артисты выполняли 
самостоятельно, тем не менее на площадке все-таки всегда 
присутствовал каскадер, который контролировал экстре-
мальные сцены.

кстати

Ключи открывают 
новые возможности 

Медный ключ в форме стреко-
зы со вставкой из яркого зеле-
ного камня переливается в ру-
ке Милы. За ее спиной стоит 
стеллаж, на котором находит-
ся большое собрание самых 
разнообразных ключей. Ее 
коллекция сложилась абсо-
лютно случайно: в далеком 
2007 году девушка гуляла по 
своему району и увидела вися-
щий на дереве ключ. Он ни-
чем не отличался от других, но 
его странное местонахожде-
ние привлекло внимание де-
вушки. Он висел на ветке еще 
неделю, а потом Мила забрала 
его себе.
После этого случая 
она начала нахо-
дить ключи везде: 
на дорогах, дере-
вьях или на водо-
сточных трубах 
рядом с домами. 
Помимо этого, девушка езди-
ла на барахолки, где также по-
полняла свою коллекцию. 
В какой-то момент на необыч-
ное хобби обратили внима-
ние ее друзья, они предлагали 
отдать ненужные ключи, ко-
торые Мила с радостью при-
нимала. 
— Ключ — это универсаль-
ный символ возможности, ко-
торый нам дают или который 
мы сами находим, — говорит 
Мила. — Можно представить, 
что вокруг каждого ключа соз-
дается своя дверь. И она по-
зволяет войти или выйти, в за-
висимости от ситуации. Моя 
коллекция — это такой набор 
решений на любой случай 
жизни.
Поэтому Мила решила и сама 
делиться с другими необыч-
ными экспонатами. Теперь 
она развешивает ключи на 
ветках деревьев, на выступах 
домов, на лавочках в парках. 
Иногда просто дарит ключи 
друзьям или прохожим. 
Ключи Мила собирает самые 
разные: есть даже авторские, 
которые делают керамисты 
и ювелиры. Например, есть 
ключ, половина которого вы-
полнена из камня, а вторая — 

из изумрудной керамики. Из 
старых ключей самым нео-
бычным коллекционер счита-
ет тот, что привезен друзьями 
из Праги, — его бороздка вы-
полнена в форме лабиринта. 
А сам он большой, размером 
с ладонь.
— Друзья нередко привозят 
мне ключи из разных горо-
дов и стран, — добавляет Ми-
ла. — Однажды мне хотели 
передать очередной такой 
подарок. Но меня не было 
в Москве. Поэтому ключ 
остался у знакомого. С ним 
он отправился в путешествие 

на Дальний Вос-
ток. И получается, 
ключ преодолел 
всю страну! 
Еще Мила подели-
лась историей об 
экспонате, кото-
рый удалось до-

быть нелегким путем. 
В Санкт-Петербурге был за-
крытый двор со старым забро-
шенным домом, куда девушка 
никак не могла попасть. По 
приезде в Москву ей присни-
лось, как в этом дворе она на-
шла древний ключ. Спустя 
какое-то время девушка забы-
ла о своем сне, но позже узна-
ла, что ее знакомый архитек-
тор все-таки пробрался в тот 
петербургский двор и достал 
из заброшенной тумбочки 
старый ключ. Его он и пода-
рил Миле.  
— Получается, мою коллек-
цию пополнил ключ, который 
существовал одновременно 
и во сне, и наяву, — делится 
девушка. 
Однако, как и у любого кол-
лекционера, у Милы есть лю-
бимые экземпляры. 
— Самыми дорогими для ме-
ня остаются те, которые дарят 
мои друзья с определенным 
посылом, — заключает Дум-
чева. — Еще я очень дорожу 
ключом-кулоном, который 
постоянно ношу на шее, он 
был привезен моей подругой 
из Израиля. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru 

У москвички Милы Думчевой необычное 
хобби — она коллекционирует ключи. 
Ей удалось собрать около 500 экземпляров. 
И каждый с уникальной историей. «ВМ» 
пообщалась с коллекционером.

Колючий гость умеет удивлять 
своим появлением
Спасли жизнь ребенку 
Вчера на Ярославском шоссе 
к патрульным подъехал авто-
мобиль, из которого выско-
чил взволнованный мужчина. 
Он вез жену с ребенком 
в больницу: у малыша призна-
ки отравления и обезвожива-
ния. Но из-за пробок на доро-
гах жизнь малы-
ша оказалась под 
угрозой. Сотруд-
ники ДПС переса-
дили в патрульный 
автомобиль маму 
с младенцем и опе-
ративно довезли 
их до медицинско-
го учреждения. Ребенку свое-
временно оказали необходи-
мую помощь.

Украсили крыльцо
Жители первого корпуса дома 
№ 4 на улице Маршала Нови-
кова отмечают новую «обнов-
ку» у подъезда. Теперь их 
крыльцо украшает историче-
ский декор — металлическая 
решетка с характерным для 
советского времени элемен-
том — пятиконечной звездой, 
заключенной в круг. 
Одна из жительниц, Светлана 
Тихомирова, случайно увиде-

ла сохранившуюся с 1940-х 
годов фотографию с этим са-
мым крыльцом и оградой.
— Я обратилась в управу райо-
на с просьбой восстановить 
исторический облик крыльца. 
На нее сразу откликнулись 
и сделали ограду даже раньше 
срока, — говорит жительница.

Любознательный 
еж
Посетители Тими-
рязевского лесо-
парка повстречали 
на одной из тропи-
нок колючего оби-
тателя — любо-

пытного ежа. Вместо того что-
бы свернуться в клубок, он 
долго принюхивался и рас-
сматривал гостей. 
По словам специалистов 
ГПБУ «Мосприрода», в лесо-
парковых зонах ежи занима-
ются поисками еды. Они мо-
гут охотиться там на полевых 
мышей и насекомых. Ранее 
в районе Коптево ежа видели 
среди домов. А в мае там же 
лесной путешественник пере-
ходил дорогу по трамвайным 
путям. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Мы продолжаем наш «Добрый дайджест», 
в котором рассказываем о самых хороших 
новостях столицы. 

интересно
Самая большая из най-
денных черных дыр 
в 4 миллиона раз боль-
ше Солнца. Она называ-
ется «Стрелец А» и нахо-
дится в созвездии 
Стрельца, на расстоянии 
30 000 световых лет — 
в самом центре Млечно-
го Пути. В 1974 году Сти-
вен Хокинг предполо-
жил, что черные дыры 
излучают небольшое ко-
личество фотонных ча-
стиц, что заставляет их 
постепенно терять массу 
и исчезать со временем. 
Этот процесс называется 
«излучение Хокинга».

28 июня 16:04 Москвичка Мила Думчева перебирает свои 
ключи. В ее коллекции около 500 экземпляров

ну и как вам?

Общественная организа-
ция «Военно-техническое 
общество» объединяет 
людей России и Белорус-
сии, увлеченных восста-
новлением военной тех-
ники.  Первый бронепро-
бег «Дорога мужества» 
состоялся в июне 2017 го-
да и вошел в Книгу рекор-
дов России как самый 
длительный марш-
бросок, совершаемый 
на бронетехнике. За пять 
дней колонна проехала 
2,3 тысячи километров.

справка

знай наших

дорогу 
молодым

камера! мотор!
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С 22 по 25 июня в Иванове пройдет фестиваль 
сериалов «Пилот», на котором состоятся пре-
мьеры первых серий самых ярких проектов ин-
дустрии этого года. Одним из претендентов на 
высокую оценку жюри стал сериал «Лихорад-
ка». Мы обсудили с авторами сценария, Ната-
лей Шумак (Н.) и Татьяной Чернецкой (Т.), по-
чему для них стала значимой тема вспышки 
Эболы в Африке, сложно ли продвигать сцена-
рии в России, поговорили о качестве отече-
ственного кино в последние годы и о том, как 
креативные индустрии поддерживают участ-
ников СВО.
Почему вы обратились к теме лихорадки Эбола? 
Вспышка же была семь лет назад? 
Н.: Случаи заболеваемости время от времени 
появляются до сих пор. А сюжет ко мне пришел 
достаточно неожиданно. Как-то в соцсетях на 
странице одного известного человека я нат-
кнулась на перепалку в комментариях о том, 
что, мол, была такая страшная лихорадка, су-
ществовала угроза пандемии, но пришли ка-
надцы и всех спасли. Я ввязалась в спор — при 
чем тут канадцы, если спасли наши? А мне до-
казывают, что это не так и скидывают различ-
ные статьи с англоязычных сайтов о том, как 
ученые из Канады загасили эпидемию. Но ведь 
все было совершенно не так! Сначала из Афри-
ки сбежали американские врачи, когда у них 
заразился глава миссии. Они бросили госпита-
ли, и из-за этого произошел дикий рост заболе-
ваемости. Тогда президент одной из трех афри-
канских стран, пострадавших от лихорадки, 
обратился к России за помощью. В течение 
двух суток туда примчалась наша бригада вра-
чей-добровольцев, и через какое-то время они 
остановили рост заболеваемости и эпидемию.
Т.: В тот же день мы встретились, и Наталя 
очень возмущенно рассказала мне об этой 
истории. Мы посмотрели друг на друга и вместе 
решили написать заявку, а потом начались уже 
размышления над сюжетом. 
Получается, линия, посвященная деятельности 
российской миссии в Африке, — не вымышлен-
ная история? 
Н.: Когда мы писали сценарий, нам разрешили 
посмотреть некоторые материалы о работе на-
ших медиков там и даже их воспоминания. Сре-
ди наших экспертов были врачи, которые вы-
езжали в Африку во время вспышки Эболы 
и других лихорадок. Мы изменили судьбы, ге-
роев и характеры персонажей, но сама поездка 
не выдумана. Потом уже режиссер, когда пра-
вил сценарий, решил сдвинуть год, чтобы было 
поближе к нашему времени. А когда мы еще 
только начали писать, вышло фееричное ин-
тервью Барака Обамы, где он сказал, что у мира 
сейчас три главные угрозы — ИГИЛ, Эбола 
и Россия. Меня это взбудоражило, и я вставила 
его цитату в сценарий. Мне очень жаль, что 
этот момент потом убрали.
То есть много говорят о замалчивании и искаже-
нии правды о Второй мировой войне, но, получа-
ется, проблема глобальнее, правды не говорят 
и о недавних событиях тоже...

Скоро на телеканале «Россия-1» состоится премьера телесериала «Лихорадка» о том, как русские ученые помогли африканским странам прекратить эпидемию Эболы. 
В мире замалчивается вклад наших специалистов в борьбу с вирусом, и именно это стало поводом к написанию сценария. Авторы идеи, Наталя Шумак и Татьяна 

Чернецкая, рассказали корреспонденту «ВМ», как они открыли для себя эту тему и как им удалось увлечь ею продюсеров и режиссеров.

Сериал о российских медиках поможет восстановить справедливость

Нельзя замалчивать победы 

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
Обозреватель

Татьяна Чернецкая — преподаватель 
по сценарной практике, креативный про-
дюсер, редактор, сценарист, писатель. 
Окончила МПУ по специальности «Линг-
вистика и международная коммуникация» 
и Институт позитивных технологий и ком-
муникаций. Работает в сфере кино более 
16 лет. Создатель и руководитель проекта 
«Отдел творческих кадров», исполнитель-
ный директор Фонда сценаристов «КИТ».
Наталя Шумак — кинодраматург, писа-
тель. Окончила мастерскую Александра 
Акопова во ВГИКе. В соавторстве создала 
сценарии к сериалам «Черчилль» (2009), 
«Важняк» (2010–2012) и «Герой 115» 
(2019), за который получила награду 
от Министерства обороны России.
Совместные проекты: серия сборников 
позитивных историй из жизни«Витамины 
для души», сериалы «Замок из песка» 
(2019), «Лихорадка» (2023), фильм «Пись-
ма Деду Морозу» (2019).

ДОСЬЕ

В конкурсную программу V фестиваля сери-
алов «Пилот» вошло 20 новых российских 
сериалов. В основном конкурсе этого года 
представлен весь спектр новых сериалов — 
независимые, платформенные и телевизи-
онные. Среди проектов онлайн-плат-
форм — «Убить Риту» о хрупкой учительни-
це химии, которая оказывается в эпицентре 
криминальных разборок; молодежная дра-
ма о трудной девчонке «Я иду искать»; эк-
шен-детектив «Горящий тур» о приключе-
ниях русских туристов в Мексике с актер-
ским дуэтом Александра Робака и Тимофея 
Трибунцева. Телеканал «Россия» предста-
вил сериал «Лихорадка» о бригаде россий-
ских врачей, прилетающих в Африку 
для лечения опасного вируса, а телеканал 
«Пятница» покажет первый эпизод сериала 
«Шеф» о принципиальном шеф-поваре.

кстати

ных мастеров, поэтому нельзя выделить отдель-
ные школы. 
Сейчас специальности креативных индустрий 
очень популярны. Как вы считаете, творчеству 
можно научить, или все-таки необходим талант, 
способность как-то по-особому видеть мир? 
Н.: Зоя Анатольевна Кудря, наш мастер, часто 
шутит, что писатели богом поцелованы и что 
это дар свыше. А сценаристы — рабочие лоша-
ди, которые учатся ремеслу и пашут. Но она са-
ма обладает не только умением трудиться, но 
и даром свыше. Я уверена, что в сценаристах 
важна искорка таланта, хотя она может быть 
скромнее, чем у писателя, но ее можно раздуть 
постоянным трудом. Сценаристу просто нужно 
быть внимательным к людям и наблюдатель-
ным, потому что жизнь — лучший учитель дра-
матурга.
Т.: В этом году я впервые работаю со студента-
ми бакалавриата, они же совсем молодые. 
И я им всегда говорю: «Мы не знаем сейчас, по-
лучится ли у вас стать гениальным сценари-
стом, но если вы будете пахать, стараться — 
обязательно у вашей работы будет результат». 
Поэтому учу их просто много работать.
Можно ли стать сценаристом в 17–18 лет? Ведь 
у молодого человека еще нет большого жизнен-
ного опыта, не так много наблюдений.
Т.: Мы с коллегами всегда часто спорим по это-
му поводу, потому что, конечно, недостаток 
опыта сказывается. Хотя у нас многие ребята 
параллельно занимаются психологией, и это 
помогает им в профессии, они учатся разби-
раться в людях. Вот у таких студентов, конечно, 
писать получается лучше, ведь у них есть огром-
ное стремление развиваться. 
Есть ли разница в мужских и женских сценари-
ях? Может, разные подходы к историям? 
Т.: Заказчики порой ставят условия — сценарий 
должен писать для них мужчина или должна 
женщина. Иногда это зависит просто от того, 
с кем конкретно заказчику легче общаться. Но, 
мне кажется, разницы именно в результате нет, 
и разделения в темах — такого, что женщины, 
например, лучше пишут мелодрамы, — тоже 
нет. Есть очень разные мужчины и женщины, со 
всевозможными интересами.
За то время, пока вы работаете в индустрии, ви-
дите ли вы сильные изменения, скачок развития? 
Со зрительской точки зрения кажется, что каче-
ство российских сериалов сейчас намного лучше, 
вы с этим согласны? 
Н.: Да, потому что изменилось самосознание. 
Я хорошо помню время до 2014 года, до пово-
ротной точки. И если говорить о зрительских 
ощущениях, то у людей было пренебрежение 
к нашему кино и сериалам, которое сформиро-
валось в горькие годы ямы. Такое ведь бывает, 
как с футболом — то он на взлете, то в провале, 
развитие идет волнами. Был момент, когда на-
ше кино было ненастоящим, неталантливым, 
а многие продюсеры были заняты только тем, 
что пилили деньги. Но все равно появлялись от-
дельные проекты, которые зритель любил 
и принимал. А последние десять лет и аудито-
рия начала проявлять интерес к отечественно-
му кино. Вместе с тем и творцы стремятся рас-
сказать о том, что они видят и чувствуют, о но-
вых вызовах времени. Даже те, кто раньше ни-
когда не смотрел русские фильмы и сериалы, 
сейчас начинают к ним обращаться.
Вы активно поддерживаете участников СВО. 
В каком формате? 
Н.: Сейчас наш Фонд поддержки и развития твор-
ческих киноинноваций «КИТ», учрежденный 
Зоей Кудрей, развивает проект «ОбраZоVание 
для СВОих». В рамках проекта ребята, полу-
чившие ранения на СВО, смогут бесплатно обу-
читься 3D-дизайну, компьютерному моде-
лированию, программированию, драматургии 
и другим творческим специальностям. Двое 
первых студентов-военнослужащих уже начали 
обучение.
Как вам пришла идея подобного образовательно-
го проекта? 
Н.: Идея родилась в госпитале. Мы приходили 
к военнослужащим с мастер-классами и подар-
ками, и сами ребята говорили, что мечтают ри-
совать или делать еще что-то творческое. Нам 
важно, чтобы они получили современную про-
фессию и могли содержать свои семьи.

достается этот хлеб. Для меня это и личная 
история тоже, каждой строчкой я старалась вы-
разить благодарность людям, которые работа-
ют не ради зарплаты и наград, а потому что это 
действительно их призвание. 
Почему вы работаете в соавторстве? Чем друг 
друга дополняете? 
Т.: Мы друг для друга служим иногда грушей для 
битья, иногда жилеткой, иногда жестким кри-
тиком и редактором.
Н.: Мы стали работать в очень тяжелый для ме-
ня период — я хотела войти в профессию сцена-
риста, но несколько лет у меня ничего не полу-
чалось. И в этот момент я встретила Таню, и она 
поверила в меня, в нас. Наша встреча, совмест-
ная работа стали для меня топливом — она 
всегда говорила мне, что будут проекты, будет 
зрительская любовь и мы сделаем то, чем будем 
гордиться, что посмотрят наши дети, наши 
близкие. Эта поддержка и вера — тоже часть со-
авторства. 
Вы в жизни дружите? 
Т.: У нас очень странный формат общения, но 
я бы сказала, что это дружба, да. Мы все время 
креативим, придумываем что-то, очень круто 
ведем мастер-классы вдвоем, потому что мы 
друг друга зажигаем и аудитория тянется к нам. 
Мы и отдельно можем работать, но вместе у нас 
будет больше драйва, больше искр. А познако-
мились мы, когда я работала в Кинокомпании 
АМЕДИА, а Наташа училась у президента этой 
компании, сценариста и продюсера Алексан-
дра Акопова. 
Есть ли в России среди сценаристов разделение 
на школы, как у режиссеров, артистов? 
Т.: Последние десятилетия есть тенденция, что 
необходимо получать знания всю жизнь, и раз-
витие в профессии не ограничивается одним 
полученным образованием. Люди учатся у раз-

Съемки сцен, по сюжету происходящих в Афри-
ке, проходили в искусственных декорациях?
Т.: Нет, съемочная группа ездила в Кению, вся 
африканская часть снималась там.
У вас нет страха, что в итоге на экран выйдет дру-
гая история, не та, которую вы напи сали? 
Т.: Страха нет, потому что это уже данность, ко-
торую мы принимаем. Практически никогда из 
той задумки, которую сценарист холит и лелеет 
на бумаге, не получается в точности то, что он 
сочинил. Я знаю, насколько это мучительно бы-
вает, вижу это у других сценаристов. 
Н.: А я всегда реагирую очень остро, звоню Тане 
и кричу в трубку. 
Т.: Да, а я по второму образованию психолог, 
практикую и сейчас, поэтому у меня всегда есть 
задача Наталю успокоить и привести в равно-
весие. Но мы работаем с 2006 года, уже привык-
ли к реакциям друг друга. 
Планируете смотреть сериал после выхода? 
Н.: Мы уже видели какие-то фрагменты, там бу-
дет просто потрясающая музыка! Мелодии вы-
зывают чувство ностальгии, потому что немно-
го напоминают музыку из советских шпион-
ских триллеров, как в «Шерлоке Холмсе» или 
в фильме «Мой ласковый и нежный зверь», ког-
да музыкальные композиции попадают прямо 
в душу. И еще мне было приятно, что исполнить 
музыку пригласили Губернаторский симфони-
ческий оркестр, а не просто использовали ком-
пьютерные технологии, как это часто бывает. 
Ощущается, что композитор и дирижер Антон 
Лубченко писал музыку с любовью и прочув-
ствовал нашу историю, погрузился в материал.
Т.: Да, мне кажется, что те фрагменты, которые 
мы видели, хорошего мирового уровня, не од-
нодневки. Я могу представить, что к этой исто-
рии будут возвращаться, а музыку из сериала — 
переслушивать. 
А для каждой из вас в сюжете «Лихорадки» что 
самое главное? 
Т.: Как раз потому, что я психолог, мне очень 
важны судьбы людей — их отношения, рост 
личности в столкновении с трудностями и ис-
пытаниями. Поэтому для меня ценна не сама 
медицинская проблематика, которая поднима-
ется в сериале, и не то, как раскладываются 
шпионские игры, а то, как складываются судь-
бы и меняются наши герои на протяжении все-
го сериала. 
Н.: Для меня это история о настоящих людях, 
которые себя не жалеют в служении другим. 
Я не знаю, будут ли такие титры в сериале, но 
у нас перед каждой серией в ремарках было 
прописано: «Посвящается российским меди-
кам». Мы имели в виду не только врачей, но 
и медсестер, санитаров и волонтеров, водите-
лей скорых — всех, кто служит по призванию, 
помогает людям. Когда мы писали сценарий, 
уже знали, с какой самоотдачей они работают, 
хотя дело было еще до ковида. В пандемию эти 
качества в медиках проявились особенно, но 
и до этого было совершено много подвигов. 
Я в юности работала санитаркой, потом медсе-
строй, поэтому хорошо представляю себе, как 

Н.: Вообще, все наши победы замалчивают 
и факты искажают, озвучивая диаметрально 
противоположные вещи! Мы всегда были апо-
литичными девчонками, а когда увидели, как 
все это усилилось в мире, — просто обидно ста-
ло за своих, за такую несправедливость. 
Идея создания сериала, получается, принадле-
жит полностью вам? 
Н.: Да, потом сценарий еще долго скитался, от 
него отказывались многие продюсеры, отвечая 
нам, что тема неинтересная и скучная. 
Т.: Но мы продолжали искать свою команду, лю-
дей, которых так же, как и нас, будет будора-
жить эта тема. В итоге мы нашли продюсера, 
который полюбил эту историю. 
Сейчас сложно вот так продвинуть свою тему?
Т.: Такой долгий путь проходят многие сцена-
рии, не только наш. История «Форреста Гампа» 
тоже лет десять искала своего режиссера, 
а в итоге фильм стал классикой кинематогра-
фа. На самом деле, сначала же пишется не окон-
чательный вариант сценария, а только заявка, 
синопсис. А потом ищут тех, кто захочет экра-
низировать историю. 
Н.: Заявка на «Лихорадку» скиталась четыре ме-
сяца, затем мы написали пилотную серию (пер-
вая серия. — «ВМ»). Это было пять лет назад, 
и все это время мы искали тех, кто заинтересу-

ется проектом. Нас спрашивали, кому он может 
быть интересен? Какие-то шпионы, врачи, Мо-
сква и Африка... А после того, как мы написали, 
поняли, что по настроению все это очень похо-
же на советский многосерийный фильм «ТАСС 
уполномочен заявить», потому что и в нашем 
сериале, и там действие происходит одновре-
менно и в Москве, и в Африке. Но в «Лихорадке» 
события развиваются в условной, вымышлен-
ной стране. В реальной истории от эпидемии 
пострадали три государства: Гвинея, Сьерра-
Леоне и Либерия, а у нас собирательный образ 
африканской страны Лемурии, даже герб 
и флаг придуман художником. Сценарий с на-
ми писал соавтор, Станислав Гимадеев. 

Отечественная 
киноиндустрия 
развивается 
волнами и сейчас 
переживает 
активный взлет 

14 июня 20:05 Авторы сценария к сериалу «Лихорадка» Татьяна Чернецкая (слева) и Наталя Шумак во время прогулки по Москве 
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точка Сегодня точку в номере ставит художница Магдалина Медведева — студентка Академии акварели и изящных искусств Сергея Андрияки. В рамках практического 
занятия в академии она рисует Новодевичий ставропигиальный женский монастырь. Художница легкой рукой при помощи лишь красок и кистей переносит на холст 
красивейший фасад монастыря: бело-красные стены, различные замысловатые узоры и купола, отражая историю произведения архитектурного искусства, уходя-
щую в века. Архитектурный ансамбль монастыря, сложившийся в XVI–XVII веках, с тех пор не претерпел больших изменений и в наши дни остается исключительным 
по сохранности образцом московского барокко. Изначально этот монастырь строился как царский, придворный. В разное время в нем проживали невесты и вдовы 
царей, их сестры и дочери. 

Молодежь выступает 
против наркотиков
Вчера завершилась онлайн-
акция «Стимул мечты — это 
сам ты», посвященная Меж-
дународному дню борьбы 
с наркотиками и их незакон-
ным оборотом. Участники 
рассказали о пользе здоро-
вого образа жизни и вреде 
запрещенных веществ.

Впервые акция прошла три 
года назад. Этим летом про-
ект впервые вывели на меж-
дународный уровень: уча-
ствовали взрослые и дети из 
стран Шанхайской Организа-
ции Сотрудничества. 
— Мероприятие организова-
но Федеральным агентством 
по делам молодежи совместно 
с МВД России, исполнитель-
ными органами субъектов РФ 
при поддержке Минздрава, 
Министерства иностранных 
дел, Минобрнауки и Мин-
просвещения России, — под-
черкнули организаторы он-
лайн-акции.
Вместе с акцией проводится 
и Всероссийский конкурс «Сти-
мул мечты — это сам ты». Он 
продлится до 10 июля. Дети 
и взрослые от 14 до 35 лет запи-
сывают видео и выкладывают 
их в социальную сеть «ВКон-
такте» с хештегами #Стимул-
моеймечтыэтоты2023, #Про-
тивнаркотиков2023. 
В роликах участники расска-
зывают о том, что для них сти-
мул здорового образа жизни, 
призывают к отказу от упо-
требления и распространения 
наркотиков. 
Одна из участников акции, 
Ксения Баженова работает 
в сфере культуры. Вместе 
с группой школьников они 
сняли видео о преодолении 
себя  и достижении своих це-
лей без вредных привычек 

и веществ. «Какими бы ни бы-
ли трудности, у тебя все полу-
чится», —  мотивируют участ-
ники акции зрителей.
— Подобные конкурсы и ак-
ции нужны для того, чтобы 
призывать окружающих ве-
сти здоровый образ жизни 
и показать пагубное влияние 
запрещенных веществ, — от-
мечает Ксения Баженова. — 
Для участия в конкурсе нужно 
было поделиться и своим сти-
мулом мечты. И мой сти-
мул  — здоровое психическое 
и физическое состояние. 
Конкурсные видео будут оце-
ниваться по пяти критери-
ям: содержательность, соот-
ветствие целям и задачам 
конкурса, актуальность, уро-
вень технической сложности, 
уникальность. В конце июля 
объявят победителей и при-
зеров. 
ПОЛИНА АЛЕКСАНДРОВА
edit@vm.ru 

Русские вернулись 
на Уимблдон

Вчера, 3 июля, стартовал один из глав-
ных турниров серии Большого шлема. 
Турнир в пригороде Лондона принима-
ет спортсменов на травяном покры-
тии. Наши мастера большого тенниса 
возвращаются в Великобританию спу-
стя два года. Напомним, в прошлом 
году организаторы не пустили тенни-
систов России и Белоруссии, за что 
мужская и женская теннисные ассоци-

ации лишили этот турнир рейтинговых баллов и оштрафо-
вали британцев на один миллион долларов. В этом году на 
английские газоны выйдут 14 представителей РФ: девять 
женщин и пятеро мужчин. Напомню, что наши спортсме-
ны выступят в нейтральном статусе. 
Больше всех мы рассчитываем на Даниила Медведева, за-
нимающего третью позицию в мировом рейтинге. Также 
в Британии должен «побиться» Андрей Рублев, седьмая 
позиция в табели о рангах. А что касается женщин, то на-
ши Даша Касаткина (10-я ракетка мира) и Вероника Ку-
дерметова (12-е место) будут пытаться 
дойти до четвертьфинала.
Дебютанты из РФ на этом престиж-
нейшем турнире — Александр Шев-
ченко (97-е место в рейтинге), Камил-
ла Рахимова (72-я ракетка мира) 
и Мирра Андреева (102-е место в ми-
ровом рейтинге). Кстати,  Андреева 
наделала немало шума на француз-
ском «Ролан Гарросе» в этом году. Не-
смотря на то, что  девушке всего 16 лет, 
она дошла там до третьего круга. 
Надо отметить, что Медведев не мо-
жет похвастаться успехами на травя-
ном покрытии, которое считается са-
мым быстрым в теннисе. Но сам Дани-
ил уже сообщил, что настроен серьезно. Это вселяет на-
дежду, поскольку психологический настрой — один из 
ключевых факторов  победы на турнирах. К тому же Уим-
блдон — единственный турнир этой серии, где наш спорт-
смен ни разу не выходил в четвертьфинал. 
Отмечу, что российских и белорусских теннисистов допу-
стили до турнира при соблюдении ряда условий. Напри-
мер, спортсменам запрещается выражать поддержку СВО 
в различных формах. Однако то, что россиян и белорусов 
допустили до соревнований, является положительным 
моментом. Кстати, украинские теннисисты уже вырази-
ли несогласие с участием спортсменов из РФ и РБ. Но им 
здесь придется тратить свои силы только на злобу и эмо-
ции, поскольку самим украинцам на этом турнире абсо-
лютно ничего не светит. А что касается фаворитов в це-
лом, то это теннисист из Сербии Новак Джокович. Имен-
но он взял два последних турнира Большого шлема в этом 
году. В Австралии и Франции Джокович, который в этом 
сезоне показывает прекрасный теннис, был действитель-
но неудержим. И это  удивительно, учитывая, что Новаку 
уже 36 лет. Для тенниса это действительно выдающийся 
результат. Напомню, что Новак Джокович 23 раза побеж-
дал в турнирах Большого шлема.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДМИТРИЙ 
ПЛОТНИКОВ
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

Больше половины 
россиян не видят 
жизни без работы. 
И как вам?

АЛЕКСАНДР ЩЕРБАКОВ
ПРОФЕССОР КАФЕДРЫ ТРУДА
И СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ ИНСТИТУТА 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ СЛУЖБЫ 
И УПРАВЛЕНИЯ РАНХИГС

Я думаю, что это хорошо, так 
как работа для большинства 
служит основным источни-
ком дохода и от нее зависит 
благосостояние людей. Поми-
мо этого, некоторая катего-
рия населения воспринимает 
труд не просто как зарабаты-
вание денег, но и как возмож-
ность для общения и психоло-
гической разгрузки, что очень 
важно для человека. На мой 
взгляд, работа становится 
способом чувствовать себя со-
циально вовлеченным. Одна-
ко считаю, что будь процент 
подобных людей больше, бы-
ло бы лучше. 

МАРГАРИТА АЛЕКСЕЕВА
ПСИХОЛОГ 

Нужно понимать, что кругло-
суточный режим работы — 
это прямой путь к выгоранию. 
Когда уже ничего не будет ра-
довать, мотивировать и инте-
ресовать. При таком состоя-
нии даже самое любимое за-
нятие не будет приносить 
удовольствия. Находясь в бес-
конечной рабочей гонке за до-
стижениями, показателями 
и дедлайнами, человек пере-

стает получать удовольствие 
от простых радостей жизни: 
прогулок, выходных в кругу 
семьи, встреч с друзьями. Од-
нако для этого нужно не толь-
ко свободное время, но и эмо-
циональные силы, которые 
могут закончиться на послед-
нем совещании. Кроме то-
го,  постоянная работа бук-
вально лишает человека спо-
собности организовывать 
свой досуг без вреда для здо-
ровья. Когда вы вымотаны, 
больше шансов расслабляться 
с помощью алкоголя, вредной 
еды и бесконечных просмо-
тров сериалов. Помимо этого, 
у человека очень быстро за-
крепляется внутренняя уве-
ренность, что отдых должен 
быть заслуженным и оправ-
данным достижениями на ра-
боте. Но возможность переве-
сти силы — это норма и обяза-
тельное условие для полно-
ценной жизни. Вам не нужно 
заслуживать и оправдывать 
свое право на отдых.

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
НЕЗАВИСИМЫЙ HRЭКСПЕРТ 
КОМПАНИИ ПО ПОИСКУ РАБОТЫ

Работа помогает человеку до-
стичь самоуважения и ощу-
тить себя востребованным. 
Однако мотивация у людей 
к труду может быть различ-
ной. Во-первых, работая, спе-
циалист чувствует себя вос-
требованным. От этого растет 
его самоуважение, ведь чело-
век чувствует, что справляет-
ся с нагрузкой, и даже в кри-

51 процент россиян не могут представить свою жизнь без работы. Такие данные 
социологического исследования предоставил один из крупных порталов по поиску 
работы. Среди популярных занятий без работы у опрошенных оказались туризм, до-
машнее хозяйство, а также саморазвитие, спорт и воспитание детей. 

вопрос дня

Подготовил ЯКОВ САТОНКИН
y.satonkin@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

зис он как профессионал бу-
дет востребован. Поэтому 
люди идут учиться и трудятся, 
чтобы достичь этого самоува-
жения для себя и потом уже 
для окружающих — это могут 
быть близкие, которые зави-
сят от работающего человека. 
На это влияет и признание 
в профессиональном сообще-
стве. И лишь на третье место 
я поставила бы деньги.

ТАТЬЯНА АЙВАЗЯН
ВРАЧПСИХОТЕРАПЕВТ, ПРОФЕССОР, 
ДОКТОР МЕДИЦИНСКИХ НАУК

Перенапряжение на работе 
при наличии определенных 
факторов увеличивает риск 
возникновения психологиче-
ских проблем. Во-первых, ес-
ли, к примеру, человек тру-
дится на работе, которую тер-
петь не может. Допустим, он 
пошел в какой-то институт по 
настоянию родителей, окон-
чил его, и оказалось, что это 
совсем не его любимая дея-
тельность. В этом случае надо 
делать осознанный выбор 
в сторону занятости, которая 
действительно интересна. Во-
вторых, если человек не уме-
ет отдыхать — это особенно-
сти личностные. То есть со-
трудник не переключается на 
другие занятия, кроме рабо-
ты. Если человек всего себя 
посвящает работе, нужно 
у него спросить: а зачем он 
это делает? В-третьих, когда 
специалист достиг опреде-
ленного уровня и не видит 
дальше возможностей для 
движения. Тогда ему нужно 
находить другую сферу дея-
тельности. Это не обязатель-
но должен быть карьерный 
рост по своей специальности, 
ведь можно реализовать себя 
и в других отраслях, где усло-
вия окажутся более подходя-
щими для человека. 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КИРИЛЛ БЛЫК
КОНСУЛЬТАНТ ОТДЕЛА 
МЕТОДИЧЕСКОГО И АНАЛИТИЧЕСКОГО 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ МОЛОДЕЖНОЙ 
ПОЛИТИКИ УПРАВЛЕНИЯ 
МОЛОДЕЖНЫХ ПРОЕКТОВ И ПРОГРАММ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО АГЕНТСТВА ПО ДЕЛАМ 
МОЛОДЕЖИ

Участники акции записывали 
видеоролики, сторис, выкла-
дывали посты. Публиковали 
это в социальной сети «ВКон-
такте». Ребята рассказывали 
о своем стимуле, делились 
размышлениями о пользе пра-
вильного, здорового образа 
жизни. К акции с удовольстви-
ем присоединились десятки 
участников из других госу-
дарств. Они записывали видео 
на своем родном языке и так-
же публиковали их в соцсети.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Оркестр воодушевляет военных 
уже целое столетие 

В Росгвардии отметили 
100-летие военного оркестра 
штаба Центрального округа 
войск национальной гвардии 
России. Корреспондент 
«ВМ» побывал на торже-
ственном мероприятии че-
ствования музыкантов.

В клубе Центрального округа 
Росгвардии собрались быв-
шие музыканты и высокопо-
ставленные гости. Об истории 
музыкального коллектива 
рассказывает начальник во-
енно-оркестровой службы 
Центрального округа подпол-
ковник Ибрагим Абдулаев. 
— В 1943 году на смотре-кон-
курсе военных оркестров Мо-
сковского округа коллектив 
занял первое место, — расска-
зывает Абдулаев. — В этом 
же году приказом наркома 
внутренних дел НКВД СССР 
коллектив стал именоваться 
«Образцовый оркестр 236-го 
полка внутренних войск МВД», 
а в 1945 году музыканты удо-
стоились чести играть на Ял-
тинской конференции — на 
встрече глав государств СССР, 
США и Великобритании, где 
оркестр исполнил гимны этих 
стран. О высоком уровне музы-

кантов говорит факт, что ор-
кестр принимал участие в во-
енных парадах на Красной 
площади 7 ноября 1941 года 
и 24 июня 1945 года. — Абдула-
ев отмечает, что оркестр и по-
ныне постоянно участвует 
в парадах на Красной площади.
Мероприятие, посвященное 
столетию, посетил и бывший 
руководитель оркестра, заслу-
женный работник культуры 
России Валерий Мостович. 
— На выступлении нашего ор-
кестра в 1996 году присут-

ствовал первый президент 
России Борис Ельцин, — рас-
сказывает Мостович. — Услы-
шав мой марш «Солдаты 
Внутренних войск», он отме-
тил, что у Внутренних войск 
теперь есть свой гимн. И по-
сле этого мне присвоили зва-
ние заслуженного работника 
культуры России.
На торжественной церемо-
нии наградили лучших участ-
ников коллектива. Музыкант 
Джонри Зантарая был удосто-
ен нагрудного знака «За отли-
чие в службе» второй степени. 
— Я уже два года служу в орке-
стре, пришел сюда после воен-
но-музыкального училища, — 
говорит Джонри. — Я ранее 
слышал выступление орке-
стра на фестивале «Спасская 
башня», и музыканты порази-
ли меня своим мастерством.
Также на торжественном ме-
роприятии провели церемо-
нию гашения художественной 
почтовой карточки «100 лет 
оркестру штаба Центрального 
Оршанско-Хинганского орде-
на Жукова Краснознаменного 
округа войск национальной 
гвардии РФ».
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

29 июня 15:37 Помощник солиста оркестра Центрального округа войск национальной гвардии 
Джонри Зантарая после получения награды — знака «За отличие в службе» II степени

АЛЕКСАНДР ПОПОВ
КОМАНДУЮЩИЙ ЦЕНТРАЛЬНЫМ 
ОКРУГОМ РОСГВАРДИИ, 
ГЕНЕРАЛПОЛКОВНИК

Ныне оркестр успешно выпол-
няет задачи по обеспечению 
воинских ритуалов, обще-
ственно-политических, куль-
турно-массовых и спортивных 
мероприятий, в том числе ме-
роприятий международного 
уровня. Музыканты постоянно 
совершенствуют свое мастер-
ство. Хочется поблагодарить 
ветеранов воинской части 
за вклад в дело воспитания 
личного состава.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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